
Ирек ФАЙЗУЛЛИН,  
министр строительства 

и ЖКХ РФ:

Поздравляю редакцию и всех 
читателей «Строительной газеты» 
со 100-летним юбилеем издания!

С советских времен строитель-
ство считается одной из ведущих 
отраслей народного хозяйства. 
Сегодня стройкомплекс по праву 
называют драйвером отечествен-
ной экономики. Последние 20 лет 
отрасль показывает свое динамич-
ное развитие, возможное только 
благодаря масштабному внедре-
нию инновационных технологий, 
разработке современных матери-
алов и освоению передового  
опыта.

Все эти значимые события, из-
менения, новые рекорды, введен-
ные масштабные инфраструктур-
ные объекты на протяжении веко-
вой истории отражались на стра-
ницах «Строительной газеты». 
Оглядываясь назад, можно ска-
зать, что издание стало летопис-
цем нашей отрасли.

Вот уже 100 лет газета прини-
мает активное участие в продви-
жении строительной информаци-
онной повестки, детально освещая 
вопросы градостроительной поли-
тики, архитектуры, городского 
планирования, территориального 
развития. Изданию удалось со-
брать большой актив корреспон-
дентов на строительных площад-
ках и предприятиях промышлен-
ности стройматериалов нашей 
страны.

Особая благодарность — поко-
лениям редакторов, журналистов 
и обозревателей «Строительной 
газеты», которые уже целое столе-
тие способствуют качественному 
освещению важнейших событий 
строительного комплекса. Желаю 
вам, коллеги, новых интересных 
публикаций, процветания и удачи 
во всех начинаниях, благополучия 
и творческих успехов!
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ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

Поздравление «Строительной газете» от заместителя председателя 
правительства РФ Марата ХУСНУЛЛИНА

Уважаемые коллектив редакции и читатели «Строительной газеты»! Примите искренние  
поздравления со столетием основания главного и старейшего отраслевого издания!

На протяжении своей вековой истории «СГ» всегда шла в ногу с нашей динамично развива-
ющейся отраслью, освещала самые актуальные вопросы строительной повестки, скрупулезно 
соблюдая объективность, представляя палитру мнений и охватывая всю панораму событий. И все 
это с любовью к профессии строителя и с уважением к людям труда!

Ваши материалы способствуют развитию отрасли, информируют читателей о нашей работе и 
поддерживают обмен опытом среди профессионалов, позволяют быть в курсе последних достиже-
ний стройкомплекса России, изменений в законодательстве, технологических новинок. Именно 
в этом и состоит секрет долголетия газеты!

Мне очень приятно, что у нас установилось тесное взаимодействие со «Стройгазетой» — коман-
дой профессионалов, единомышленников, всем сердцем преданных строительной журналистике.

В этот знаменательный день хочу выразить признательность за вашу работу, за плодотворное 
сотрудничество и освещение тем, важных для всей страны! Желаю изданию процветания, инте-
ресных материалов и благодарных читателей!

Алексей ТОРБА

Н
а состоявшемся на днях расширен-
ном заседании Комитета Государ-
ственной Думы по развитию Даль-
него Востока и Арктики был рас-
смотрен вопрос «О совершенство-

вании принимаемых мер по проектиро-
ванию и строительству объектов капи-
тального строительства в Арктической 
зоне Российской Федерации». Открывая 
заседание, председатель комитета Нико-
лай Харитонов констатировал, что хотя 
федеральный закон от 10 июля 2023 года 
№297-ФЗ ввел правовые основы фоново-
го мониторинга, правительство до сих 
пор не разработало законопроект о внесе-
нии изменений в Градостроительный ко-
декс РФ в части геотехнического монито-
ринга. Сделать это необходимо в соответ-
ствии с Национальным планом меропри-

ятий второго этапа адаптации к измене-
ниям климата на период до 2025 года. По 
мнению депутата, останавливать систем-
ную работу в этом направлении нельзя. 
Более того, наряду с введением государ-
ственного мониторинга по всей Арктиче-
ской зоне необходимо изменить подходы 
к проектированию и строительству объ-
ектов в зоне многолетнемерзлых грунтов 
(ММГ).

Отметив, что деградация многолетней 
(вечной) мерзлоты пагубно влияет на без-
опасность эксплуатации жилого фонда, 
эксплуатационную надежность и про-
мышленную безопасность зданий, соору-
жений и линейных объектов, участники 
заседания обсудили проблемы создания 
правовой основы для механизмов, необ-
ходимых для обеспечения безопасного 
функционирования объектов промыш-
ленного и гражданского строительства, 

ЖКХ, энергетики и транспортных систем, 
расположенных на ММГ. При этом основ-
ная дискуссия развернулась вокруг необ-
ходимости принятия специального феде-
рального закона в области мерзлоты.

Под контролем ученых
Как сообщил первый заместитель ми-
нистра РФ по развитию Дальнего Востока 
и Арктики Гаджимагомед Гусейнов, две 
трети макрорегиона стоит на мерзлоте. 
При этом процесс ее таяния ускоряется, и 
к 2050 году несущая способность ММГ 
снизится более чем наполовину, что пред-
ставляет большую опасность для объек-
тов промышленного и гражданского стро-
ительства. К этому времени ущерб от де-
градации мерзлоты может составить не 
менее 5 трлн рублей.

с. 2 

Арктический мониторинг
Законодатели предлагают изменить подходы 
к проектированию и строительству в зоне многолетней 
мерзлоты
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2016-2021 НОВОСТИ III корпоративный IQ-чемпионат стройиндустрии —  
интеллектуальная битва «Звезды строительной отрасли»  с. 14-15
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НОВОСТИДополнительную и оперативную информацию смотрите
на интернет-портале «СГ» (stroygaz.ru) и на страницах издания в социальных сетях

Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

В 
2023 году в России было построено 
свыше 110 млн кв. м жилья, что в пол-
тора раза превысило советский ре-
корд, поставленный в 1987-м. В ре-
зультате жилищные условия улучши-

ли 4,4 млн человек, что также является ре-
кордным показателем.

В 2024 году объемы строительства обе-
щают превзойти эти результаты. Причем 
речь идет и о строительстве жилья, и о ре-
конструкции коммунальной инфраструк-
туры, и о создании комфортной среды для 
жизни.

На фоне таких темпов становятся край-
не важными эффективное использование 
средств и кадрового ресурса отрасли, опти-
мизация трудовых процессов. Все эти воп-
росы находились в центре внимания рабо-
чей группы «Создание стимулов для под-
рядных организаций по повышению про-
изводительности труда», заседание кото-
рой состоялось недавно на площадке Наци-
онального объединения строителей  
(НОСТРОЙ).

Рост цен и кадровый дефицит
Президент нацобъединения Антон Глуш-
ков напомнил, открывая совещание, что 
весь 2022-й год прошел под знаком повы-
шения цен на строительные ресурсы. Тогда 
понадобилось принять специальное поста-
новление правительства, которое давало 
возможность государственным муници-
пальным заказчикам пересчитывать твер-
дую цену контракта и сохранять стабиль-
ность в закупках стройматериалов.

«То, что сейчас происходит на рынке 
труда в стройке, наверное, имеет очень 
близкие параллели, потому что рост зара-
ботных плат на строительных площадках 
происходит ежемесячно, а в части реги-
онов — в еженедельном формате», — ска-
зал Антон Глушков.

По словам президента НОСТРОЙ, на те-
кущий момент квалифицированная и 
неквалифицированная рабочая сила стала 
самым большим дефицитом на стройке, и 
этот фактор оказывает серьезное негатив-
ное воздействие на цены уже заключенных 
контрактов. «Мы проанализировали и выяс-
нили, что кадровый дефицит, если сравни-
вать февраль 2024 года с февралем 2023-го, 
в среднем по стройке вырос на 48%», — ука-
зал он, добавив, что на сегодняшний день 
просто поддерживать тот высокий, рекорд-
ный темп объема строительства — как про-
мышленного, так и гражданского — без 
принятия специальных мер невозможно.

Антон Глушков отметил, что сейчас важ-
но использовать современные подходы к 
управлению, цифровизации процессов, по-
вышению производительности, проф-
ориентации и т. д. «Набор инструментов 
известен, но для каждой отрасли он все 
равно имеет свою специфику. Более того, 
рост промышленного производства гово-
рит о том, что мы сейчас конкурируем не 
только между отраслями, у нас конкурен-
том является также и специальная военная 
операция», — указал он.

Антон Глушков подчеркнул, что значи-
тельную роль здесь могла бы сыграть раз-
работка системы поощрения подрядных 
организаций, в том числе — внедрение мер 
экономической поддержки, премиальных 
бонусов за качество выполняемых работ, 
стимулирование персонала путем специ-
альных выплат.

Нужен рейтинг
Еще одной мерой могла бы стать система 
рейтингования строительных компаний. 
«К сожалению, невзирая на очень хорошие 
темпы строительства, статистика за про-
шлый год показывает, что из четырех трил-
лионов рублей, которые были по госзаказу 
разыграны в области стройки за 2023 год, 
один триллион рублей — это сумма кон-
трактов, которые были расторгнуты. Такая 
статистика расторжения контрактов гово-

рит о том, что ситуация по подбору подряд-
ных организаций, когда фактически един-
ственным критерием является цена, недо-
пустима», — заявил Антон Глушков.

Основная причина подобной ситуации 
— отсутствие действенных инструментов, 
позволяющих объективно и достоверно 
оценить потенциального исполнителя на 
стадии проведения конкурсной процеду-
ры. По сути, любая компания, имеющая 
пятилетний опыт работы и назначившая 
самую низкую цену, может стать исполни-
телем госзаказа, а квалификация подряд-
чика фактически не оценивается. Отсут-
ствие действенных инструментов не позво-
ляет объективно оценить потенциального 
исполнителя на стадии заключения стро-
ительных контрактов, а значит, существен-
но увеличивает возможность их расторже-
ния.

НОСТРОЙ обладает большим массивом 
данных о членах саморегулируемых орга-
низаций (СРО), поскольку является опера-
тором Единого реестра сведений о членах 
СРО и их обязательств (ЕРЧ) и Националь-
ного реестра специалистов в области стро-
ительства (НРС). Эти платформы стали 
основой разработанного организацией ме-
ханизма оценки опыта и деловой репута-
ции подрядных организаций. Оценка про-
водится по трем группам критериев:  
1) опыт работы и деловая репутация;  
2) кадровый состав и уровень квалифика-
ции; 3) оценка финансовых и материаль-
ных ресурсов.

Директор по развитию — руководитель 
Проектного офиса НОСТРОЙ Елена Пари-
кова отметила, что целью применения дан-
ного механизма являются выбор наилуч-
шего подрядчика по договору строительно-
го подряда и прозрачность деятельности 
строительных организаций. Именно меха-
низм оценки опыта и деловой репутации 
позволит осуществить переход от критерия 
«цена» к критерию «опыт». «Ключевой 
принцип — чем больше верифицирован-
ной информации есть о компании, тем вы-
ше ее оценка. Также полная информация 
об опыте предприятия в коммерческих за-
казах повысит для нее доступность госу-
дарственного (муниципального) заказа. 
При этом из процесса оценки полностью 
исключен человеческий фактор», — сказа-
ла она.

Улучшить условия труда
Тема развития института наставничества 
также находилась в центре внимания участ-
ников встречи.

Президент НОСТРОЙ отметил, что в 
рамках нынешней ситуации она обрела но-
вое звучание. «Если смотреть структуру по 
стройке, то, конечно, подавляющее количе-
ство предприятий — более 98% — это част-
ные предприятия без участия государствен-
ного капитала. Поэтому наставничество 
должно носить совсем другой характер. 
Предприятия должны получать от этого  
какую-то выгоду, в первую очередь, матери-
альную. С точки зрения поиска рабочей си-
лы, удержания ее просто одними лозунгами 
в этом сегменте нам обойтись будет слож-
но», — подчеркнул он.

Руководитель кадрового центра Мин-
строя России Елена Сенкевич указала, что в 
министерстве считают, что современные 
специалисты должны обладать нескольки-
ми компетенциями. «Важно, чтобы одни и 
те же специалисты могли быть задейство-
ваны на разных этапах строительства. 
Здесь выигрывает каждый участник этого 
процесса: работодатель получает заинтере-
сованного специалиста, который будет вы-
полнять работу на каждом этапе строитель-
ства. Образовательное учреждение будет 
обеспечено студентами, потому что специ-
алистам надо будет непрерывно повышать 
квалификацию, а сам специалист будет 
всегда востребован на рынке труда и будет 
иметь достойную зарплату», — сказала она.

Председатель Профсоюза строителей 
России Борис Сошенко заявил, что главным 
условием повышения производительности 
труда строителей является создание ком-
фортных условий для их работы. «То, что 
иногда творится на стройках, — полнейшее 
безобразие. Навести здесь порядок — это 
первейшая обязанность работодателя, — 
указал он, отметив, что, по наблюдениям 
экспертов, организация общественного пи-
тания на стройке позволяет повышать каче-
ство и количество работ. — Надо вернуться 
к тем параметрам, которые были на совет-
ских стройках, когда питание на стройке 
было обязательным».

По словам Бориса Сошенко, весьма дей-
ственным инструментом для повышения 
производительности труда персонала мог-
ли бы стать отраслевые СМИ, с помощью 

которых необходимо шире рассказывать об 
успехах или проблемных темах в сфере 
строительства.

Конкурс как оценка
Ну и конечно, говорить о повышении про-
изводительности труда на предприятии не-
возможно без конкурсов строительных про-
фессий. «Участие сотрудников организации 
в конкурсах профмастерства укрепляет 
сплоченность рабочего коллектива, служит 
дополнительным стимулом развития соб-
ственных профессиональных компетенций, 
повышает самооценку участников и усили-
вает чувство сопричастности к успеху орга-
низации. Кроме того, участие в конкурсах и 
чемпионатах способствует развитию про-
фессионального сообщества, обмену опы-
том и изучению лучших практик в отрас-
ли», — указала Елена Парикова.

Она напомнила, что с 2010 года  
НОСТРОЙ является организатором наци-
онального конкурса профессионального 
мастерства «Строймастер», который прохо-
дит при поддержке Минстроя России. 
Участники соревнуются в российских реги-
онах в нескольких номинациях — камен-
щик, штукатур и сварщик, а лучшие из них 
встречаются на финале в Москве.

Чтобы приблизить условия конкурса к 
реальной работе на стройке, когда строите-
лям нужно трудиться качественно и в то же 
время быстро, в 2024 году в оценку конкур-
са «Строймастер» был введен критерий 
оценки производительности труда, позво-
ляющий оценивать соотношение скорости 
и качества выполнения заданий участника-
ми конкурса. «В оценочные ведомости до-
бавлен калькулятор для оценки коэффици-
ента производительности труда, что позво-
ляет сделать оценочный процесс более объ-
ективным и справедливым. При его расчете 
учитываются не только конечные результа-
ты работы, но и затраты на труд, необходи-
мые для достижения этих результатов», — 
указала директор по развитию НОСТРОЙ.

По словам Елены Париковой, примене-
ние коэффициента производительности 
труда на конкурсах профессионального 
мастерства в строительной отрасли имеет 
ряд важных преимуществ. «Во-первых, это 
расширяет оценочные критерии и позво-
ляет судить о работе участника не только 
по итоговому результату, но и по эффек-
тивности его работы. Во-вторых, это спо-
собствует повышению качества строитель-
ных работ и эффективности использова-
ния ресурсов, что важно как на конкурсе, 
так и в реальных условиях строительной 
отрасли. И наконец, применение коэффи-
циента производительности труда позво-
ляет выделить лидеров и стимулирует 
участников к более продуктивной работе», 
— заключила она.

В поиске стимулов
Ряд наболевших отраслевых тем 
был затронут в ходе обсуждения 
рабочей группы в НОСТРОЙ
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с.1 Чтобы предотвратить эколо-
гическую катастрофу и ми-
нимизировать экономиче-

ский ущерб, на базе расположенного в Но-
рильске Заполярного государственного уни-
верситета имени Н. М. Федоровского был 
создан Научно-исследовательский центр тех-
нологий строительства и мониторинга  
состояния зданий и сооружений на северных 
арктических территориях. Сотрудники цен-
тра изучают состояние мерзлоты под город-
скими объектами и фундаментами зданий, 
разрабатывают технологии строительства и 
безопасной эксплуатации в условиях ММГ.

Большая работа по изучению мерзлоты 
ведется и в рамках ее фонового мониторинга 
в Арктической зоне РФ, на территории кото-
рой должно быть построено около 140 новых 
исследовательских станций. Все получаемые 
ими данные будут поступать в единую ин-
формационную систему и дополняться дру-
гими сведениями о мерзлоте. Как сообщил 
заместитель руководителя Росгидромета 
Дмитрий Зайцев, в 2023 году были введены в 
эксплуатацию 20 станций, в 2024-м и 2025-м 
будут открыты соответственно 58 и 62 стан-
ции. «Таким образом, концепция монито-
ринга будет реализована к 2026 году», — за-
верил он.

Нормативами обеспечены
Обнадеживает и то, что работа, проведенная 
за последние годы Минстроем России в ча-
сти нормативно-технического регулирова-
ния, позволяет проектировать и строить на 
ММГ на современном научно-техническом 
уровне. Как рассказал директор Департа-
мента градостроительной деятельности и 
архитектуры Минстроя России Владимир 
Калинкин, начиная с 2017 года, ведомством 
были разработаны либо актуализированы 
несколько десятков нормативно-техниче-
ских документов, обеспечивающих проекти-
рование и строительство на ММГ.

В том, что проектировщики и строители 
действительно обеспечены самыми совре-
менными, постоянно пополняющимися 
нормативами, необходимыми для создания 
объектов на ММГ, убеждает доклад замести-
теля начальника Управления нормирования 
и стандартизации в строительстве ФАУ 
«ФЦС» Станислава Широкова, более подроб-
но рассказавшего о работе Минстроя России 
в области технического регулирования для 
строительства в Арктической зоне. Он особо 
остановился на СП 115.13330.2016 «СНиП 
22-01-95 Геофизика опасных природных воз-
действий» и СП 493.1325800.2020 «Инже-
нерные изыскания для строительства в рай-
онах распространения многолетнемерзлых 
грунтов. Общие требования». Первым из 
этих сводов правил предусмотрена актуали-
зация карты распространения ММГ на тер-
ритории РФ с учетом последних климатиче-
ских изменений и свежих данных по изыска-
ниям, а другим — актуализация схемы рас-
пространения ММГ на территории РФ. «Все 
эти изменения актуальны и востребованы 
при проектировании нового строительства 
и эксплуатации существующих зданий, под-
лежащих реконструкции или капремонту в 
данных регионах. Сейчас эта работа еще вы-
полняется. Своды правил прошли публичное 
обсуждение, сейчас выполняется их дора-
ботка по учету всех поступивших предложе-
ний», — сообщил Станислав Широков.

Среди научно-исследовательских работ, 
проводимых в текущем году, Станислав Ши-
роков прежде всего выделил разработку ме-
тодики прогнозирования значений сезонно-
го талого слоя в районах распространения 
ММГ с учетом их деградации и климатиче-
ского потепления. Также он отметил разра-
ботку рекомендаций по проектированию 
оснований фундаментов жилых домов в Но-
рильске и Мурманске и разработку меро-
приятий по установлению эксплуатацион-
ной пригодности оснований и фундаментов 
многоквартирных домов (МКД) в населен-
ных пунктах Арктической зоны РФ. По ре-
зультатам последней из названных им 
научно- исследовательских работ будут опре-

делены технологии установления эксплуата-
ционной пригодности оснований и фунда-
ментов и их усиления в случае необходимо-
сти, а также внесены предложения по их ис-
пользованию в районах распространения 
ММГ. Результаты этих работ будут учтены 
при разработке новых нормативных доку-
ментов, содержащих требования по восста-
новлению эксплуатационной пригодности 
оснований, фундаментов зданий и сооруже-
ний в Арктической зоне РФ.

Что касается обновления основного сво-
да правил — СП 25.13330.2020 «СНиП 
2.02.04-88 Основания и фундаменты на 
вечно мерзлых грунтах», то в него, по словам 
Станислава Широкова, в текущем году будет 
«погружена» методика определения глуби-
ны сезонного оттаивания ММГ на всем про-
тяжении эксплуатации зданий и сооруже-
ний, что позволит оптимизировать кон-
структивные решения фундаментов и сэко-
номить средства.

Мониторинг ради мониторинга
Разработанные Минстроем России нормати-
вы станут еще более востребованными, если 
в масштабах всей страны будет организован 
мониторинг мерзлоты. Принявшие участие 
в заседании ученые уверены: чтобы система 
мониторинга была эффективной, она долж-
на стать комплексной, то есть включать в 
себя как фоновый, так и геотехнический мо-
ниторинг. Как заявил член-корреспондент 
РАН, директор Института мерзлотоведения 
имени П. И. Мельникова Сибирского отделе-
ния РАН Михаил Железняк, невозможно ра-
зорвать природную и техногенную системы, 
и если фоновый мониторинг будут произво-
дить одни специалисты, а геотехнический 
— другие, то целостной картины единой 
природно-технической среды создать не 
удастся.

Но где набрать столько специалистов, ес-
ли, как сообщил заведующий кафедрой гео-
криологии геологического факультета МГУ 
имени М. В. Ломоносова, профессор Анато-
лий Брушков, их выпускает только возглав-
ляемая им кафедра, да и то всего порядка 
десяти человек в год на всю страну. Между 
тем, как подчеркнул докладчик, в системе 
комплексного мониторинга именно геотех-
нический мониторинг является приоритет-
ным, поскольку речь идет об устойчивости 
инфраструктуры. Кроме того, результаты 
наблюдений не объединены в единую базу 
данных и обмен информацией между теми, 
кто проводит эти наблюдения, не осущест-
вляется. Поэтому, по мнению ученого, ну-
жен закон, регламентирующий обмен этой 
информацией.

Но самая главная проблема мониторин-
га, как считает Анатолий Брушков, — недо-
статочное для прогноза число наблюдаемых 

параметров, перечень которых надо 
расширить. Сделать это в рамках ре-
гионального законодательства пока 
не удалось. Как рассказал исполня-
ющий обязанности директора ГАУ 
Ямало-Ненецкого автономного округа 
«Научный центр изучения Арктики» 
Артём Громадский, в декабре 2023 года в 
ЯНАО был принят закон о многолетней 
мерзлоте в этом автономном округе, в кото-
ром прописана обязанность выполнения 
как фонового, так и геотехнического мони-
торинга. При этом, как уточнил ученый, гео-
технический мониторинг является ключе-
вым. Он предполагает измерение не только 
температуры грунтов, но и температуры 
вентилируемого подполья и нескольких дру-
гих параметров, однако в Салехарде пока 
что производится только замер температу-
ры грунтов.

Но даже эти данные не удается использо-
вать в полной мере из-за ряда проблем, ко-
торые трудно решить на региональном 
уровне. Одна из них — отсутствие контроля 
за эксплуатирующими организациями, обя-
занными выполнять геотехнический мони-
торинг. «На данный момент он если и ведет-
ся, то зачастую так: эксплуатирующие орга-
низации его провели и сложили под стол. То 
есть никакого анализа, никакого хранения, 
обработки полученных результатов нет. По-
лучается мониторинг ради мониторинга», 
— заявил Артём Громадский. Он также сооб-
щил, что если руководители промышленных 
предприятий понимают свою ответствен-
ность за проведение геотехнического мони-
торинга и проводят его, то в МКД, админи-
стративных зданиях, школах и детсадах он 
практически не проводится, а если и прово-
дится, то полученные результаты не исполь-
зуются. Поэтому ученый поддержал предло-
жение о разработке законопроекта, направ-
ленного на то, чтобы контроль за проведе-
нием геотехнического мониторинга осу-
ществлялся с государственным участием.

О чем спор?
В дискуссии о том, нужно ли разрабатывать 
специальный федеральный закон о регули-
ровании хозяйственной деятельности, осу-
ществляемой в условиях мерзлоты, приняла 
участие ведущий научный сотрудник отдела 
экологического и аграрного законодатель-
ства ФГНИУ «Институт законодательства и 
сравнительного правоведения при прави-
тельстве Российской Федерации» Наталья 
Хлуденева. Она обратила внимание участ-
ников заседания на то, что до сих пор ни в 
науке, ни в практике, ни в законодательстве 
не выработан единый подход к определению 
содержания комплексного мониторинга со-
стояния такой мерзлоты и существуют рас-
хождения в понимании того, что из себя 

представляют фоновый мониторинг и гео-
технический мониторинг. «Раз мы не дого-
ворились о ключевых понятиях, то мы все 
время будем приходить к разному понима-
нию содержания предмета регулирования 
закона, о котором так долго говорим», — 
констатировала Наталья Хлуденева.

Говоря о формах совершенствования 
нормативно-правового регулирования в 
данной сфере, она напомнила, что, в первую 
очередь, прорабатывается вариант внесе-
ния изменений в действующее (в данном 
случае градостроительное, природоохран-
ное и др.) законодательство, и уже после 
него рассматривается правотворческая мо-
дель тематического законодательного акта. 
Предпочтительность первого из этих двух 
сценариев очевидна хотя бы потому, что 
предложенное участникам заседания назва-
ние проекта федерального закона «О регу-
лировании хозяйственной и иной деятель-
ности в области многолетней (вечной) 
мерзлоты», по мнению эксперта, не коррек-
тно: «Непонятно, о чем этот законопроект. 
То ли о деятельности в области многолетней 
мерзлоты как хозяйственной деятельности, 
которую нужно урегулировать, то ли о де-
ятельности государства по установлению 
требований к безопасности осуществления 
какой-либо хозяйственной деятельности в 
регионах вечной мерзлоты». По этой причи-
не она считает преждевременной разработ-
ку федерального закона с предложенным 
названием.

Тем не менее, по итогам дискуссии участ-
ники заседания поддержали необходимость 
принятия специального федерального зако-
на в области многолетней (вечной) мерзло-
ты. Также они предложили создать гео-
информационную систему на основе опере-
жающих инженерно-геологических изыска-
ний и обследований и применять паспорти-
зацию существующих объектов капитально-
го строительства с ранжированием по опас-
ности возникновения аварийных ситуаций в 
субъектах РФ, в границах которых находятся 
участки мерзлоты. По итогам заседания бы-
ли подготовлены рекомендации для прави-
тельства по разработке специального ФЗ, в 
котором будут учтены сезонные особенности 
климата в различных регионах и особенно-
сти строительства в условиях мерзлоты.

Арктический мониторинг

Николай ХАРИТОНОВ, 
председатель Комитета 
Государственной Думы 
по развитию Дальнего 
Востока и Арктики:
«Нашей задачей 

является создание 
правовой основы 

для безопасного 
функционирования 

объектов в условиях мерзлоты»
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ИННОВАЦИИ

Опорный 
элемент
Энергоэффективные 
технологии как инструмент 
создания благоприятного 
инвестиционного климата

Владимир ЧЕРНОВ

Дороговизна является одной из отличи-
тельных черт сегодняшней жизни. Доро-
гие — несмотря на их достаточное коли-
чество — деньги, дорогие — несмотря на 
их избыток — газ и нефтепродукты, до-
рогие вода, электроэнергия и другие 
энергоресурсы не позволяют сбаланси-
ровать доходы и расходы граждан и до-
биться стабильного роста экономики.

Как бороться с дороговизной? Своими 
мыслями поделился доктор технических 
наук, профессор Олег Богомолов, гене-
ральный директор Группы компаний 
«ИНТЕРБЛОК».

«Предприятия и домохозяйства при-
давлены чрезмерной стоимостью энерго-
ресурсов, дорогими кредитами и высоки-
ми налогами, не имея средств для модер-
низации и развития. Положение усугуб-
ляется большими затратами на поддер-
жание и ремонт устаревшего и изношен-
ного оборудования и коммуникаций», — 
отметил он.

Экономическое развитие страны тре-
бует инвестиций. Для их привлечения в 
экономику необходимо создание благо-
приятного инвестиционного климата. 
Казалось бы, очевидные вещи. «Но не-
пременным условием развития, — пола-
гает профессор Богомолов, — является и 
качественное повышение уровня автома-
тизации и механизации технологиче-
ских процессов производства».

Логичным выходом из ситуации для 
промышленных предприятий стройком-
плекса, по его мнению, является эконо-
мия ресурсов за счет внедрения совре-
менных энергоэффективных технологий. 
При этом Олег Богомолов ссылается на 
личную 25-летнюю практику. В качестве 
примера он приводит тот факт, что при-
менение наукоемких разработок ГК  
«ИНТЕРБЛОК» в технологических про-
цессах производства, отоплении и ГВС 

обеспечивает 2-3-кратное сокращение 
затрат на топливно-энергетические ре-
сурсы.

«Критически важные задачи сегод-
няшнего дня, — подчеркнул он, — уско-
ренная разработка отечественных 
научно- технических изобретательских 
продуктов, формирование новых рын-
ков. Мы следуем данному курсу».

По словам гендиректора, за четверть 
века работы компании созданы модели 
по преодолению высокой энергозатрат-
ности для различных отраслей экономи-
ки наукоемких, высокотехнологичных 
машин и оборудования, доступных и без-
опасных в применении.

Какие же инновационные технологии 
ГК «ИНТЕРБЛОК» получили широкое 
распространение в стране и ближнем за-
рубежье? К ним относятся промышлен-
ные парогенераторы (патент №181138), 
ледоплавильные комплексы (патент  
№ 2643271), отопительные блочно- 
модульные котельные без дымовой тру-
бы, системы воздушного отопления для 
обогрева производственных помещений, 
мобильные зерносушильные комплексы 
(патент № 2643271), комплексы очистки 
нефтяных цистерн от загрязнений, комп-
лексы разморозки перевозимых в ж/д 
полувагонах сыпучих грузов, снегопла-
вильные установки для уборки город-
ских территорий, комплексы тушения 
локальных очагов возгорания.

«Инновационность — отличие наибо-
лее успешных мировых экономик, — под-
черкнул Олег Богомолов. — По прогно-
зам аналитиков, через 15-20 лет полови-
ну мирового ВВП будут генерировать но-
вые технологии. Поэтому в качестве стра-
тегической задачи ГК «ИНТЕРБЛОК» ви-
жу продолжение научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских работ с 
целью разработки наукоемких, энергоэф-
фективных, высокотехнологичных образ-
цов для серийного производства».

123592, г. Москва, ул. Кулакова,  
д. 20, стр. 1Б
+7 (495) 728-92-93  
+7 (903) 149-87-81
info@interblock.ru
www.interblock.ru
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Коллектив Союза строителей Рес-
публики Башкортостан от всей души 
поздравляет вас с замечательным 
праздником — 100-летием со дня 
рождения вашего издания!

На протяжении всех этих долгих лет 
ваша газета — это надежный источник 
актуальных новостей, верный помощ-
ник строительного бизнес-сообщества, 
органов государственной власти и 
само регулирования. Вы всегда свое-
временно информиру ете читателей о 
происходящих событиях, интересных 
начинаниях, не обходя острые пробле-
мы современного строительства. Бла-
годаря этому «Стройгазета» была и 
остается неравнодушной к происходя-
щим в отрасли событиям.

Несмотря на солидный возраст, ва-
ше издание является современным и 
энергичным, с отличной командой 
профессионалов, способных преодоле-
вать любые трудности.

Желаем всем сотрудникам редакции 
творческих успехов, ярких репорта-

жей, позитивных новостей, здоровья, 
счастья и больше преданных читате-
лей.

Удачи на пути к двухсотлетнему 
юбилею!

Рашит МАМЛЕЕВ, 
председатель Ассоциации 

Саморегулируемая организация 
работодателей «Союз строителей 

Республики Башкортостан»,
заслуженный строитель Российской 
Федерации, заслуженный строитель 

Республики Башкортостан

Уважаемые сотрудники редакции 
«Строительной газеты»!

БЫСТРОВОЗВОДИМОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

Беседовал Сергей ВЕРШИНИН

М
одульное строительство позволяет 
ускорять возведение объектов, уве-
личивать производительность, раз-
вивать инфраструктуру в трудно-
доступных местах. О ключевых зада-

чах производителей модульных конструк-
ций, нормативно-техническом регулирова-
нии в этой сфере, применяемых технологи-
ях и материалах «Стройгазета» поговорила с 
управляющим ГК «Ависта Модуль Инжини-
ринг» Евгением СКОРОДУМОВЫМ. За 17 
лет ГК произвела более 20 тыс. модулей, по-
строила «под ключ» 47 вахтовых поселков, а 
недавно сдала в эксплуатацию свое тысяч-
ное здание.

Евгений Юрьевич, 
где наиболее эф-

фективно приме-
нение быстро-
возводимых мо-
дульных сооруже-

ний?
География примене-

ния модульных конструк-
ций обширная. В первую очередь запрос на 
быстровозводимые сооружения есть в отда-
ленных и труднодоступных регионах. Нам 
приходилось реализовывать проекты по 
всей стране — от Калининграда до Камчат-
ки и острова Шикотан. Наши вахтовые по-
селки эксплуатируются и за Полярным кру-
гом, например, в поселке Диксон. Есть у нас 
и опыт возведения туристических объектов 
на Алтае, Камчатке и Сахалине. Характери-
стики модулей можно адаптировать под тре-
бования любого региона.

В каких отраслях востребованы бы-
стровозводимые модульные конструк-
ции?

Это добывающие и перерабатывающие 
отрасли — нефтегазовая, горнорудная и 
горно- металлургическая, а также строитель-
ная и туристическая.

О востребованности вахтовых поселков 
можно судить по таким цифрам: по данным 
Минприроды России, в 2023 году открыто и 
поставлено на государственный баланс 193 
месторождения полезных ископаемых, а к 
2030-му планируется открыть более тысячи. 
Чтобы обеспечить комфортные условия про-
живания специалистам, работающим на 
этих месторождениях вахтовым методом, 
нужно построить современное, удобное и 
эстетически привлекательное жилье.

Бурно развивающийся внутренний ту-
ризм открыл новое поле деятельности для 
производителей быстровозводимых модуль-
ных конструкций. Тут большой простор для 
творчества, ведь при создании объектов ту-
ристической инфраструктуры на первый 
план выходят эстетические аспекты архи-
тектуры.

Какими преимуществами обладает мо-
дульное быстровозводимое строитель-
ство по сравнению с капитальным?

Модульное строительство позволяет 
стандартизировать конструктивные элемен-
ты для монтажа объектов различного назна-
чения, уйти от «мокрых» процессов, напри-
мер, бетонных работ, и обойтись без тяже-
лой спецтехники.

Главный принцип технологии быстро-
возводимого модульного строительства в 
том, что здания собираются на основе 
блок-модулей. Блок-модуль имеет заводскую 
готовность и производится на заводе, а на 
стройплощадке остается лишь собрать из 
деталей крупный узел. Это позволяет обе-
спечить неизменное качество продукции. 
По сути, мы сводим к минимуму риски, свя-
занные со строительством, с пресловутым 
человеческим фактором.

Применение блок-модулей дает возмож-
ность существенно сократить сроки стро-
ительства. В 2016 году мы построили свой 
первый быстровозводимый модульный  
отель «Ковчег» в селе Усть-Кокса на Алтае 

всего за два месяца — от фундамента до при-
ема гостей. До закладки фундамента нужно 
было еще запроектировать объект и изгото-
вить конструкции, но сроки исчисляются 
несколькими месяцами, а не годами.

Назовите, пожалуйста, передовые тех-
нологии, находящие применение в сфере 
быстровозводимого модульного стро-
ительства…

Если речь идет о предприятии полного 
цикла — от заготовки металлопроката до 
готового изделия, — то оно, как правило, 
оснащено по последнему слову техники — 
тут и роботизированные сварочные комп-
лексы, и станки лазерной резки металла, и 
гибочные станки с ЧПУ. Без этого невозмож-
но обеспечить высокую скорость производ-
ства и гарантировать точность и качество 
продукции.

К слову, мы одними из первых в отрасли 
начали применять технологии информаци-
онного моделирования (ТИМ) для создания 
сверхточных 3D-моделей модульных зданий. 
С их помощью мы определяем оптимальное 
расположение модулей, максимально эф-
фективно используем пространство и сни-
жаем затраты.

Какой вклад в экологическую устойчи-
вость строительной отрасли могут внести 
технологии модульного строительства? 

Вклад в снижение воздействия на окру-
жающую среду определяется прежде всего 
двумя факторами: энергоэффективностью 
модульных конструкций и использованием 
для их производства экологически чистых, 
полностью перерабатываемых материалов.

Современные модульные здания скон-
струированы так, что им не страшны резкие 
перепады температур, большое количество 
осадков, ветровая и снеговая нагрузки. Жи-
лые и вспомогательные модули, возводимые 
в условиях арктического и субарктического 
климатических поясов, надежно защищены 
теплоизоляцией: 200 мм утеплителя позво-
ляют обитателям чувствовать себя уютно 
при температуре снаружи до -60°С.

Кроме того, при строительстве модуль-
ных зданий мы нередко используем алюми-
ний — композитные панели для облицовки, 
фасадные кассеты, стеклопакеты. Это пол-

ностью и многократно перерабатываемый 
металл, который сегодня прочно ассоцииру-
ется с экономикой замкнутого цикла.

В чем основные вызовы, с которыми 
сталкиваются разработчики и инженеры 
при внедрении новых технологий бы-
стровозводимого строительства?

До недавнего времени нам не хватало 
нормативных документов в области инду-
стриального домостроения и использова-
ния модульных зданий. Сейчас государ-
ство активно занялось формированием 
нормативно- технической документации 
на такие конструкции и технологии, чего 
ранее не было в России. Полагаю, с утверж-
дением в этом году ГОСТ Р «Модульные 
здания и конструкции. Классификация» и 
доработкой расчетной методологической 
базы развитие рынка модульных конструк-
ций пойдет еще быстрее.

Открываются ли перспективы перед 
рынком недвижимости благодаря мо-
дульному строительству?

Вариантов применения модульных тех-
нологий великое множество: малоэтажное 
строительство жилья, коттеджные поселки, 
объекты загородной инфраструктуры отды-
ха. При этом современные эстетичные ре-
шения для коммерческого, гостиничного и 
частного домостроения, где есть требования 
по архитектуре, разрабатываются с учетом 
любых вариантов размещений, локаций и 
сезонов. Замечу, что некапитальные здания 
со сроком эксплуатации до 20 лет можно 
устанавливать на земле лесных фондов (там, 
где невозможно капитальное строитель-
ство), и они соответствуют требованиям для 
государственной субсидии.

Можно назвать социальные и эконо-
мические выгоды от использования та-
ких технологий?

Опыт показывает, что благодаря внедре-
нию модульных технологий можно быстро и 
относительно недорого строить в отдален-
ной и труднодоступной местности объекты 
социальной инфраструктуры — школы, по-
ликлиники и т. д.

Возьмем Республику Саха (Якутию), где 
есть потребность в тысячах новых учебных 

мест. На строительство школы классиче-
ским методом там уйдет несколько лет. Бла-
годаря модульному строительству можно 
оперативно решить задачу формирования 
школы для 120-150 учеников и детского сада 
на 50 воспитанников.

Что до экономических выгод, то, соглас-
но данным отраслевых экспертов, примене-
ние блочно-модульной технологии на 50% 
сокращает трудоемкость строительства зда-
ний.

Какие тренды вы видите в области тех-
нологий быстровозводимого модульного 
строительства?

В мире быстро меняющихся технологий 
и рынков, где ежедневно появляются новые 
продукты, инженеры-разработчики сорев-
нуются в поиске новых решений и комбина-
ций, предлагая нам оптимизацию расходов 
на обустройство месторождений и упроще-
ние конструкций, а как следствие — сокра-
щение сроков монтажа. Но если разобрать-
ся, то становится очевидно, что долгосроч-
ную ценность продукта определяют каче-
ство и надежность, а не упрощение кон-
струкций.

Социологи указывают, что в добываю-
щей отрасли и стройиндустрии запрос на 
комфортные условия проживания и труда 
вахтовиков становится все более актуаль-
ным. Значит, вахтовые поселки на основе 
универсальных модульных решений скоро 
станут похожими на коттеджные городки с 
точки зрения комфорта: не просто с жилы-
ми помещениями, столовыми и банно- 
прачечными комплексами, а еще и с кино-
театрами, спортзалами и всевозможными 
зонами отдыха.

С учетом трендов внутреннего туризма 
люди все чаще хотят остаться наедине с при-
родой, не отказываясь от привычных благ 
цивилизации, — мы предложили гостинич-
ному сектору сразу пять готовых решений: 
барнхаусы, бунгало, панорамные иглу, 
тент-хаусы и гостиницы.

Неизменным останется наше стремление 
сделать строительство модульных мало-
этажных зданий простым и быстрым, а сами 
модульные сооружения — еще более ком-
фортабельными и эстетически привлека-
тельными.

Ирина КАЗОВСКАЯ, 
председатель 

Алюминиевой 
Ассоциации:
«Благодаря технологии 
модульного 
строительства задается 

новый импульс для жилой 
застройки малых городов  

и отдаленных регионов, 
быстрой и качественной реализации 
объектов промышленной, социальной  
и туристической инфраструктур.  
При этом даже с учетом стандартизации 
производства модульных конструкций  
их применение сохраняет  
за архитекторами возможность придавать 
индивидуальный облик строящимся 
объектам. Важно, что в сфере 
модульного строительства у нас в стране 
накоплен большой практический опыт, 
есть все необходимые компетенции  
и собственные, не заимствованные 
материалы и инженерные идеи»

Модуль на вахте
Управляющий ГК «Ависта Модуль 
Инжиниринг» о многозадачности 
быстровозводимых модульных 
сооружений
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НАУКА И ПРАКТИКА ТЕХНОЛОГИИ

Универсальный 
подход
Рецепты креативного 
управления от ПСК «ТомБат»

Владимир ЧЕРЕДНИК

Резидент территории опережающего раз-
вития «Северск» в Томской области про-
изводственно-строительная компания 
(ПСК) «ТомБат» занимается восстановле-
нием и реновацией чугунных радиаторов 
отопления с 2015 года. Производство 
компании — высокоэффективное в плане 
охраны окружающей среды и предотвра-
щения ее загрязнения, о чем свидетель-
ствует сертификат международного стан-
дарта ISO 14001:2015.

«Подобно санитарам леса мы создаем 
«круговорот батарей в природе, — гово-
рит генеральный директор Иван Шиш-
ков, — вносим вклад в общую экологию 
страны. Пропуская через нашу инноваци-
онную восьмиступенчатую систему от-
браковки вторичное сырье, мы восста-
навливаем по ГОСТ 71% чугунных радиа-
торов, даем им вторую жизнь с гарантией 
как на новые. Следовательно, на 71% 
уменьшаем объем переплавки вторсырья 
на металлургических комбинатах». «Том-
Бат» гарантированно способен улучшить 
показатели программы «Чистый воздух» 
национального проекта «Экология», ини-
циированного президентом РФ.

Отличие технологии производства но-
вых секций от секций, произведенных 
компанией, в том, что новые секции изго-
тавливаются путем переплавки чушек чу-
гуна в формы, а ПСК берет формы уже 
готовые. Чугунные обновленные батареи 
универсальны: они подходят как для 
частных, так и для многоквартирных до-
мов, рассчитаны на все типы теплоноси-

телей, имеют срок службы более 30 лет.
«Экономим время и средства партне-

ров: демонтаж, вынос, транспортная ло-
гистика — за нами. Плюс индивидуаль-
ный подход к каждому объекту: выполня-
ем работу в любое время суток, оказыва-
ем и дополнительные услуги», — подчер-
кнул гендиректор.

Избранный курс предприятия и планы 
достигают своих целей, а главное — с 
каждым годом становятся ближе и понят-
нее партнерам. «Мы открыты для сотруд-
ничества с монтажными и строительны-
ми компаниями, — подытожил Иван 
Шишков. — Выгодная цена достигается 
за счет собственного производства и кон-
троля качества на всех этапах, что позво-
ляет выпускать надежную, привлекатель-
ную, долговременную продукцию».

Владимир ТЕН

Н
едавно в Екатеринбурге состоялась 
региональная конференция «Техно-
логии информационного моделиро-
вания и инжиниринга» (ТИМИ Ека-
теринбург-2024), которую уже мож-

но назвать традиционной. Организаторы 
мероприятия набираются опыта, учитыва-
ют запросы, получаемые в результате вза-
имного общения на предыдущих встречах, 
и дополняют, расширяют и совершенству-
ют формат конференции, делая его более 
удобным, эффективным и востребован-
ным.

Участников поприветствовал куриру-
ющий цифровое направление заместитель 
министра строительства и ЖКХ России 
Константин Михайлик. Замминистра от-
дельно подчеркнул роль ТИМИ в стро-
ительстве, архитектуре, энергетическом 
комплексе и ЖКХ.

Основными докладчиками на екатерин-
бургском мероприятии выступили руково-
дитель проектов по внедрению Model 
Studio CS АО «СиСофт Девелопмент» Егор 
Бачурин, ведущий специалист отдела си-
стем для ПГС АО «СиСофт Девелопмент» 
Андрей Сесоров, руководитель отдела 
комп лексных решений АО «СиСофт Деве-
лопмент» Александр Белкин и другие.

Основной посыл конференции — рас-
ширение аудитории, заинтересованной в 
практическом использовании ТИМ, с воз-
можностями российского ПО на террито-
риях, прежде «засеянных», как теперь ока-
залось, некими «зубами дракона» в виде 
программ западных вендоров.

Как отметил заместитель гендиректора 
по науке АО «СиСофт Девелопмент» Миха-
ил Бочаров, «наш флагманский продукт 
Model Studio CS изначально разрабатывал-
ся для того, чтобы удовлетворить потреб-
ности рынка информационного моделиро-
вания промышленных предприятий. Ком-
плексная система состоит из нескольких 
бесшовных модулей и позволяет заменить 
ряд зарубежных продуктов, в том числе от 
компании Autodesk и других зарубежных 
вендоров. Эти решения, прежде всего, да-
ют возможность закрыть проблемы САПР 
для промышленного и общегражданского 
сектора».

В общем, «наш ответ Керзону» в виде 
программного комплекса Model Studio CS 
— отечественной системы информацион-
ного моделирования на Платформе 
nanoCAD — звучит полновесно и убеди-
тельно. Именно этот комплекс будет пред-
ставлен екатеринбургским айтишникам, 

работающим в сфере строительства, для 
ознакомления со всеми его возможностя-
ми. Мероприятие, как и задумали органи-
заторы, собрало под одной крышей мест-
ных пользователей, партнеров и разработ-
чиков российских решений в области ин-
формационного моделирования и проек-
тирования.

Участники встречи заслушали выступ-
ления докладчиков, рассказавших о прак-
тике использования Model Studio CS, и по-
участвовали лично в насыщенной про-
грамме практического знакомства с воз-
можностями и особенностями российских 
программ.

На ТИМИ-2024 в Екатеринбурге с инте-
ресными докладами выступили представи-
тели компании-партнера АО «СиСофт  

Девелопмент» — ООО «Нормасофт». Их до-
клады были посвящены таким темам, как 
«Мониторинг и создание цифровых двой-
ников по данным лазерного сканирова-
ния», «Разработка архитектурной части 
АБК с помощью Model Studio Строитель-
ные решения», «Разработка системы водя-
ного автоматического пожаротушения в 
проекте АБК с помощью Model Studio Тру-
бопроводы, Model Studio Электрика, со-
вместная работа в проекте».

Об опыте взаимодействия с разработчи-
ками Model Studio CS рассказала BIM- 
менеджер ООО «АФК-Технолоджи» Анаста-
сия Гарифуллина, выступившая с докладом 
«Опыт внедрения систем информационно-
го моделирования на примере промышлен-
ного объекта». BIM-менеджер управления 

по проектированию и конструированию 
ФГУП «ПО Маяк» Андрей Шмаков поделил-
ся опытом применения ТИМ в ядерно- 
оружейном комплексе с помощью системы 
Model Studio CS.

«Конференция ТИМИ все больше демон-
стрирует свою значимость, становясь мощ-
ной дискуссионной площадкой для диалога 
о современных инструментах проектиро-
вания в теории и на практике, — отметил 
руководитель проектов по внедрению 
Model Studio CS АО «СиСофт Девелопмент» 
Егор Бачурин. — Это крайне необходимо 
для комплексного развития отечественно-
го программного обеспечения и успешного 
будущего отрасли инженерного проекти-
рования. На конференциях ТИМИ в разных 
российских городах происходят обмен 
опытом между разработчиками и заказчи-
ками, встречи с представителями госорга-
низаций, которые тоже заинтересованы в 
скорейшем внедрении перспективных тех-
нологий».

В столице Урала прошла 
очередная конференция ТИМИ

Екатеринбургский 
ТИМИ-движ

Иван ДЕМИН

11 апреля в Москве состоялось очередное 
заседание Российского общества инженеров 
строительства (РОИС). Участники рассмо-
трели итоги работы над очередными тома-
ми Россиийской архитектурно-строитель-
ной энциклопедии (РАСЭ) — фундаменталь-
ным отраслевым изданием, посвященным 
строительной отрасли и ЖКХ России.

Как рассказал заслуженный строитель 
РФ, руководитель координационного совета 
РАСЭ, председатель правления РОИС Генна-
дий Воронцов, в энциклопедии собраны све-
дения об истории и современном состоянии 
строительных наук, строительства и архи-
тектуры в России, применяющихся техноло-
гиях, строительных материалах, управлении 
строительными процессами, экономике 
строительства. Здесь также содержится ин-
формация о техническом регулировании, 
нормировании и стандартизации в области 
изыскания, проектирования, строительства 
и эксплуатации объектов. «В настоящее вре-
мя продолжается работа над томами 16 и 17, 
— подчеркнул он. — Польза, прочность и 
красота — это три составляющих зодчества, 
расшифровку которых удалось выполнить в 
данной работе».

С внесением констуктивных предложе-
ний на заседании выступили советник  
РААСН Владимир Гутников, член президиу-
ма правления РОИС Станислав Жданов, за-

служенный работник Минпромэнерго РФ 
Виктор Катков. Эксперты отметили, что осо-
бого внимания заслуживает такое никогда 
ранее не представлявшееся направление, 
как архитектура военно-промышленного 
строительства. В приложениях к труду впер-
вые в России представлены биографии и 
анализ творчества 230 выдающихся архи-
текторов России и зарубежья.

Знаковым событием и актом призна-
тельности явилась торжественная переда-
ча пятнадцати томов РАСЭ ректору Донбас-
ской национальной академии строитель-
ства и архитектуры профессору Николаю 
Зайченко. Он отметил, что, несмотря на 
сложное время, в профильном вузе на сего-
дня обучается порядка пяти тысяч студен-
тов, учебный процесс в академии осущест-
вляют 390 преподавателей, среди которых 
42 доктора наук, профессора, 180 кандида-
тов наук и доцентов. Ректор проинформи-
ровал, что в академии развиваются новые 
формы совместной межвузовской образо-
вательной деятельности, молодые ученые 
направляются на стажировки с целью про-
ведения исследований с использованием 
материально-технической базы вузов- 
партнеров, подписываются новые догово-
ры о сетевом взаимодействии с вузами РФ 
строительного и архитектурного профиля 
в целях реализации совместных образова-
тельных программ высшего образования и 
ДПО.

Этапы созидания
Специалисты обсудили ход работы над многотомником РАСЭ
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Оксана САМБОРСКАЯ

К
омплексное развитие территорий 
(КРТ) — одно из ключевых направле-
ний градостроительного развития, 
позволяющее обновлять уже суще-
ствующую застройку и инфраструк-

туру, проводить благоустройство, доуком-
плектовывать территории недостающими 
социальными объектами.

Крупным девелоперам работать с терри-
ториями КРТ нравится: выходя на такие 
территории, они получают готовую доку-
ментацию по планировке, если эти доку-
менты уже имеются, другие преференции, 
в частности, по строительству инженерной 
и дорожной инфраструктур, позволяющие 
им быстро и эффективно работать. Города 
тоже в плюсе — на КРТ-участках застрой-
щик обязан не только построить новое жи-
лье, но и снести ветхое, обеспечить жите-
лей социальной инфраструктурой, прове-
сти благоустройство.

Примеров работы по КРТ пока немного 
даже в масштабах страны. Тем интереснее 
первые опыты. Один из девелоперов-перво-
проходцев — «Страна Девелопмент», уже 
реализующая несколько таких проектов в 
разных городах. В 2022 году «Страна Деве-
лопмент» вошла в топ-20 отечественных за-
стройщиков по объему текущего строитель-
ства и была включена в перечень системо-
образующих застройщиков России. Сегодня 
она — в числе лидеров в России по стро-
ительству жилья с применением механизма 
КРТ. Компания реализует более 20% всех 
проектов программы в РФ. Крупнейшие из 
них (общим объемом 1,25 млн кв. м) распо-
лагаются в Екатеринбурге, Тюмени, Ново-
сибирске, Московской области.

Работу с такими проектами «Страна Де-
велопмент» начала в 2016 году с тюменско-
го ЖК «Европейский берег» (правда, тогда 
об аббревиатуре КРТ еще никто не слы-
шал: закон о комплексном развитии был 

подписан президентом только в конце 
2020-го, а в 2016-м существовала програм-
ма по развитию застроенных территорий 
— предшественница КРТ). До начала стро-
ительства на этом участке стояли 34 ста-
рых деревянных дома, некоторые даже без 
элементарных удобств. Более 90 семей, ко-
торые там жили, переехали в комфортное 
жилье. Всего в ЖК 7 многосекционных до-
мов общей жилой площадью 182 тыс. кв. м. 
«Европейский берег», строительство кото-
рого завершилось в 2021 году, объединил в 
себе лучшие базовые практики ГК «Страна 
Девелопмент». Площадь участка — 12 гек-
таров — позволила создать пешеходный 
бульвар, объединяющий все дома ЖК, 
большой спортивный хаб с тренажерами и 
спортивным полем, детские игровые пло-
щадки, зоны для встреч и отдыха.

Появились и «внутренние стандарты», 
которые теперь реализуются во всех про-
ектах компании, — закрытые безопасные 
дворы без машин, помещения для бизнеса 
на первых этажах. Из «нестандартного» — 
проект общественных огородов рядом с 
ЖК, где можно снять стресс, научить ре-
бенка ухаживать за растениями, поближе 
познакомиться с соседями.

В этом году компания приступила к 
строительству ЖК «Европейский берег 
2.0»: вместо 153 домов без центральной 
канализации вырастет новый «город в го-
роде». Уже более 300 семей смогли пере-
ехать из ветхих и аварийных домов в бла-
гоустроенную квартиру или частный дом. 
Как и предшественник, этот проект объ-
единил в себе просторные планировки, 
пешеходную набережную, площадки для 

спорта и игр, магазины и кафе, кругло-
годичное озеленение, «умные» техноло-
гии. На территории предусмотрены новая 
школа, два детских сада.

Другой тюменский проект — ЖК «Ав-
торский». Участок площадью 8,4 гектара 
был передан «Стране» по итогам первого в 
России аукциона «ДОМ.РФ» на право ре-
ализации проекта КРТ. В марте этого года 
началось строительство первого ЖК по 
стандарту КРТ на федеральном участке. В 
ЖК будет четыре дома с закрытыми двора-
ми, помещениями для бизнеса. Внутри 
квартальной застройки — пешеходный 
бульвар, муниципальный детский сад.

КРТ-практика вместе со «Страной Де-
велопмент» шагает и в другие города. В 
июле 2022 года компания выиграла в Ека-
теринбурге аукцион на право застройки 
крупного участка с ветхим жильем, из ко-
торого на сегодня уже расселены 200 
граждан. Здесь строится ЖК «Страна. Эн-
тузиастов» — два многосекционных жи-
лых дома от 6 до 25 этажей общей жилой 
площадью 47 600 кв. м, на первых этажах 
откроются аптеки, магазины, центры ус-
луг, кафе, пекарни, муниципальный дет-
сад на 100 мест. Старт работам дал в октя-
бре 2023 года глава Минстроя России 
Ирек Файзуллин.

Еще один проект компания реализует в 
подмосковных Мытищах. Право на за-
стройку объекта девелопер выиграл на 
аукционе, инициированном правитель-
ством области. Общая площадь возводи-
мой недвижимости — 200 тыс. кв. м. В три 
этапа будет построено 44 многоэтажных 
дома высотой до 25 этажей, появятся  
общеобразовательная школа на 550 мест, 
детский сад на 250 мест.

Проект несет важную социальную мис-
сию: девелопер расселит 12 многоквар-
тирных жилых домов, 7 из которых при-
знаны аварийными, более 300 семей полу-
чат современные квартиры.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Оксана САМБОРСКАЯ

Б
ережное отношение к горожанам — 
одна из примет нашего времени: го-
рода «повернулись лицом к людям» 
— благоустраиваются, появляются 
новые общественные пространства, 

приводятся в порядок старые парки, скве-
ры, озеленяются улицы. Особая роль в соз-
дании городов для комфортной жизни от-
водится проектам девелоперов. Речь идет о 
комплексном освоении территории, когда 
вокруг ЖК появляются не только парковки 
и детские площадки, но и ландшафтные 
решения, пространства для индивидуаль-
ного отдыха и занятий спортом, коворкин-
ги, магазины, кафе… Зеленый двор входит 
в топ критериев, по которым покупатели 
выбирают себе место для жизни, особенно, 
если в семье есть дети.

Не меньшую значимость жители прида-
ют общественным пространствам, связы-
вающим все элементы жилого проекта в 
единое целое. И чем масштабнее проект, 
тем большее внимание уделяется этим свя-
зям. Бульвары, городские площади, где 
проходят различные мероприятия, амфите-
атры и «общие» для всех жителей игровые 
зоны, куда из всех дворов стекается детво-
ра, а взрослые приходят играть в команд-
ные спортивные игры.

Важный показатель успеха обществен-
ных пространств — интерес к ним бизнеса: 
чем востребованнее пространство, тем 
больше людей придет прогуляться по буль-
вару, зайдет в кафе взять на вынос кофе 
или посидеть и поработать. Такие возмож-
ности опытные девелоперы закладывают в 
своих проектах еще на этапе формирова-
ния концепции. Крупный проект открыва-
ет широкие возможности, но тем точнее 
должен быть расчет при утверждении пла-
нировочной структуры участка застройки. 
Важно, чтобы инфраструктура — как ком-
мерческая, так и рекреационная — была 
ориентирована не только на жильцов само-
го комплекса, но и давала дополнительную 
ценность для жителей всего района, где 
строится объект.

Во дворах...
Разрабатывая концепцию благоустрой-
ства жилых кварталов LIFE Варшавская, 
девелопер PIONEER руководствовался по-
требностями людей, которые будут здесь 
жить. Высотные башни до 28 этажей со-

седствуют с урбан-блоками средней этаж-
ности с закрытыми внутренними двора-
ми. Общественные пространства череду-
ются с приватными, где предусмотрены и 
места для отдыха взрослых (беседки, ска-
мейки, оборудованные розетками для за-
рядки смартфонов и ноутбуков, чтобы жи-
тели смогли найти уголок для работы на 
свежем воздухе, спортивное оборудование 
— турники, тренажеры), и детские пло-
щадки, рассчитанные, в частности, и на 
ежедневные прогулки маленьких детей до 
6-7 лет, которые не могут самостоятельно 
выходить из двора.

… и за их пределами
Выйдя за периметр двора, жители попада-
ют в большое общественное пространство, 
центром которого стал зеленый бульвар 
длиной более 750 метров, соединяющий 
башни с детским плейхабом «Змейка», 
школой со спортивным стадионом и дет-
ским садом. Архитектурную концепцию 
первых трех очередей строительства, как и 
мастер-план проекта, в том числе и бульва-
ра, разработало японское бюро Nikken 
Sekkei. На прогулочной аллее, помимо пе-
шеходных и велодорожек, расположены 
места для отдыха со скамейками и беседка-
ми, различные арт-объекты в виде крутя-
щихся букв-стульев, скворечники, «пою-
щие трубы», доски для рисования мелом, 

спортивные тренажеры, столы для игр в 
шахматы и пинг-понг, качели.

Свое продолжение зеленая аллея полу-
чит в новой очереди LIFE Варшавская, 
строительство которой ведется в настоя-
щее время.

Авторами второй части бульвара длиной 
свыше 350 метров, как и нового этапа в це-
лом, стала российская архитектурная ком-
пания APEX. Прогулочную аллею украсят 
декоративные валуны, перекликающиеся с 
«садом камней», разместившимся на глав-
ной площади квартала возле двух башен. 
Акцентным станет зеркальный арт-объект в 
виде круглой перголы. Футуристическая 
стальная конструкция с зеркальными опо-
рами и подвесными качелями займет около 
800 кв. метров. Ее середину украсят зеленые 
холмы с разнообразными кустарниками и 
травами, крупномерные деревья, декора-
тивные валуны и металлические кресла со 
столиками для отдыха. Вся уличная мебель 
будет изготовлена по индивидуальному 
проекту. Эту часть пешеходного бульвара 
намечено сдать в эксплуатацию вместе с 
вводом строящихся домов в 2026 году.

Детский мир
В будущем прогулочная зона свяжет не 
только дома всех очередей жилого кварта-
ла LIFE Варшавская, но и учебную инфра-
структуру. В июне 2023 года состоялось 
открытие детского сада на 160 мест, в сен-
тябре 2023-го — открытие школы на 900 
учеников (оба учреждения включены в го-
родскую образовательную систему).

На благоустроенной территории проек-
та уже созданы детские игровые зоны пло-
щадью 4 336 кв. метров. Главной же точкой 
притяжения для детей стал плейхаб «Змей-
ка» в центральной части жилого квартала, 
разработанный бюро «Чехарда». Игровая 
площадка разделена на разные зоны для 

детей от 2 до 12 лет. В нее входят канатные 
и дощатые подвесные мостики, вертикаль-
ные и горизонтальные канатные тоннели, 
качели с фиксацией для малышей, а также 
«гнезда» и «баблы». Установлены и уни-
кальные конструкции: 3D-лабиринт из се-
ток и гамачков, башня, калейдоскопы  
с цветными стеклами, песочный остров с 
экскаватором и элементами для «раско-
пок». Вокруг детской площадки высажены 
деревья, кустарники, устроены озеленен-
ные холмы. Различные игровые сценарии 
помогают развивать у детей воображение 
и навыки коммуникации, а также улучша-
ют их физическое развитие. Для безопасно-
сти конструкции «Змейки» был уплотнен 
грунт и смонтированы пятиметровые сваи.

Взрослые удовольствия
Большая спортивная площадка, которая 
вскоре откроется на территории квартала, 
будет доступна как для резидентов проекта, 
так и для жителей района Москворечье- 
Сабурово. Одно поле площадью 512 кв. мет-
ров оборудовано для игры в футбол и во-
лейбол, второе (599 кв. метров) — в баскет-
бол. Между площадок расположена трибу-
на для болельщиков. Для воркаута установ-
лены уличные тренажеры шести типов. 
Комплекс спортивных объектов по периме-
тру обрамляет трасса памп-трека для ката-
ния и трюков на скейтбордах, роликах, са-
мокатах, велосипедах. Проектом предусмо-
трена беговая дорожка протяженностью 
более 1 километра, которая свяжет спор-
тивный кластер и пешеходный бульвар.

Не забыты и домашние питомцы: завер-
шается благоустройство огороженной пло-
щадки для выгула собак, где будут разме-
щены барьеры и стойки разной высоты для 
прыжков, «труба», «змейка», «лабиринт», 
балансир-качели, специальная платформа 
с наклонными спусками, вышка со ступе-
нями.

Гордость Марьиной Рощи
Не меньше внимания уделено благоустрой-
ству в еще одном проекте PIONEER — се-
мейном премиальном жилом квартале 
PRIDE в Марьиной Роще. Здесь тоже будут 
закрытые дворы, разделенные на темати-
ческие и возрастные зоны — площадки для 
спорта и места для игр, пространство для 
работы и общения. В центральной части 
квартала от Полковой улицы до проектиру-
емого проезда обустроят пешеходный буль-
вар, который станет большим доступным 
для всех общественным пространством.

На прогулочном бульваре появятся 
арт-объект «Фототочка», площадка со све-
товыми конструкциями-«деревьями», стой-
ки с качелями и гамаками для отдыха. В 
зеленых зонах установят деревянный на-
стил с клумбами, а в центральной части 
бульвара появится акцентная скамья био-
нической формы.

Ландшафтный дизайн включает «зеле-
ные кабинеты»: в естественном окружении 
расположатся столики и кресла для работы 
за ноутбуком на свежем воздухе. По пери-
метру бульвара высадят ели, сосны, ивы, 
клены, липы, яблони, сирень, иргу, можже-
вельник.

Авторы PRIDE — бюро APEX. На первом 
уровне запланировано размещение ком-
мерческой инфраструктуры — продуман-
ных помещений для магазинов, рестора-
нов, кафе и сервисов. В состав проекта 
также войдет частный образовательный 
центр, включающий школу на 257 мест и 
детский сад на 112 мест.

Устойчивый тренд
Современный подход девелоперов к разви-
тию территорий подразумевает не только 
сосредоточенность на основных парамет-
рах жилых комплексов, но и создание ком-
фортной окружающей среды. Атмосфера 
мини-города, уютной и красивой локации, 
которую не хочется покидать, — общий 
устойчивый тренд жилого строительства 
на ближайшие годы.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Лицом к людям
Горожане сегодня обращают 
внимание на бульвары,  
арт-объекты, плейхабы

Жилые кварталы LIFE Варшавская

Семейный жилой 
комплекс PRIDE
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Оксана САМБОРСКАЯ

В последние годы в концепции жилых ком-
плексов произошел качественный скачок 
— ЖК стали не просто набором квартир: 
современные горожане хотят, чтобы их про-
странство не ограничивалось квартирой, а 
было универсальным — коворкинг в лобби, 
кофейня при выходе из подъезда, магазин 
на цокольном этаже. Громадное значение 
имеет и двор, который по современной мо-
де тоже должен быть функциональным: без-
опасным, дающим возможность погулять с 
детьми — и только для своих. «Для своих» 
— это очень важно: общение с соседями, 
совместные интересы, вопросы развития 
дома.

Такой двор создан в проекте бизнес- 
класса MyPriority Basmanny в Москве, кото-
рый сейчас достраивает Группа компаний 

«Гранель». ЖК состоит из 21-й секции  
от 9 до 19 этажей.

Комплекс построен в эстетике совре-
менного минимализма с фасадами из на-
турального камня, клинкерного кирпича 
и вит ражного остекления. На территории 
ЖК разместятся собственный фит-
нес-центр со SPA, двухуровневый паркинг 
с автомойкой, супермаркет, детский досу-
говый центр, коммерческо-развлекатель-
ная и офисная инфраструктура, вдобавок 
ко всему — дизайнерские лобби в подъез-
дах.

Проект расположен неподалеку от ме-
тро «Бауманская» и МГТУ имени Баумана, 
в зеленом закрытом дворе с ландшафтным 
дизайном, местами для отдыха, детскими 
площадками. Он обустроен с привлечени-
ем архитектурно-ландшафтного бюро 
UNK landscape, на счету которого более 

полу сотни концепций дворовых и обще-
ственных пространств.

Пространство MyPlace будет разделено на 
четыре тематические зоны: MyLounge — 
территория для спокойного отдыха, MySport 
— площадки для занятий спортом, MyPlay 
— игровые площадки для детей и 
MyCommunity — для событий и праздников.

«Изначальная стоимость благоустрой-
ства в результате изменений, сделанных на 
основе исследования, удвоилась и сейчас 
превышает 550 млн рублей. Мы постарались 
отразить лучшие и самые современные тен-
денции, имеющиеся как на российском рын-
ке, так и на международном, — рассказал 
руководитель проекта ГК «Гранель» Виталий 
Макаров. — Каждый элемент продуман до 
мелочей».

Территория внутреннего пространства 
комплекса составляет более 1,6 гектара, и 
более половины от этой площади отдано под 
озеленение. Концепция предусматривает со-
здание максимально озелененного дворово-
го пространства, привлекательного в любое 
время года. Для зонирования активно ис-
пользуются элементы геопластики, позволя-
ющие высадить крупномерные деревья и 
древовидные кустарники над паркингом. В 
большом количестве используются вечнозе-
леные кустарники и стелющиеся хвойные 
растения. В центральной части двора распо-
ложен плодовый сад из декоративных 
яблонь.

Особая гордость проекта — игровой 
комплекс для детей 4-12 лет «Башни». Как 
рассказывает Гульнара Сафарова, руководи-
тель и партнер UNK landscape, комплекс еще 
и «москвоведческий» — башни в форме за-
водских труб напоминают о промышленном 
прошлом Басманного района. Три башни 
объединены беговым пандусом, предостав-

ляющим возможность безопасно переме-
щаться между ними. Под пандусом встрое-
ны элементы для лазанья, подвесные ступе-
ни и качели. Башни оборудованы горками 
разной высоты, между ними организован 
подвесной мостик.

По соседству находится площадка для ма-
лышей, состоящая из зон с различными вида-
ми активности: развивающие и обуча ющие 
игры, взаимодействие с динамическим обо-
рудованием, игры с песком, горки и качели.

Событийная зона MyCommunity объеди-
няет в себе площадки для встреч и общения. 
Центральным элементом является площадь 
с амфитеатром и сухим фонтаном, которая 
может быть адаптирована под проведение 
различных «дворовых» мероприятий летом 
и зимой, когда на площади будет устанавли-
ваться новогодняя ель. Здесь также располо-
жен навес с креслами-качелями и лавочка-
ми.

Не пропадает и площадка для подъезда 
пожарной техники — здесь располагается 
игровое поле из кругов для ходьбы и бега, а 
также зона для рисования на меловом по-
крытии.

Центральным элементом двора станет 
световой арт-объект — ажурная колонна из 
кортена с прорезанными словами, определя-
ющими ценности проекта: MyVision, 
MyCommunity, MyCulture, MyPlace и т. д. 
Кортен тоже дает отсылку к промышленно-
му прошлому. Днем колонна — просто кра-
сивый арт-объект, но особую магию она 
приобретает в темное время суток, когда она 
не только светится изнутри, а и создает во-
круг себя световой круг с про ецирующимися 
надписями.

Такой подход к благоустройству по досто-
инству оценен профессионалами: проект по-
лучил высокую оценку V Международного 
конкурса «Дом на Брестской приглашает: 
архитектура, дизайн и ландшафт-2022» по 
направлению «Ландшафт».

Двор образцового содержания
Современные ЖК напоминают мини-города со всеми удобствами

Интересно всем
Проекты комплексного развития 
территорий меняют города 
к лучшему
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ПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИ
ПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТАПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ЖИЛИЩНОГО  ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ЖИЛИЩНОГО  
ФОНДА В НОВЫХ РЕГИОНАХ,  ФОНДА В НОВЫХ РЕГИОНАХ,  
ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФ

На сегодня восстановлено: 

в ДНР 3 1103 110 многоквартирных домов

и 285285 индивидуальных жилых строений

в ЛНР 1 473 1 473 МКД  и 420 420 ИЖС

в Запорожской и Херсонской областях 

1313  многоквартирных домов

Позвольте выразить самые теплые и 
искренние поздравления от лица «Заво-
да Стройтехника» по случаю столетнего 
юбилея вашей уважаемой газеты!

Сто лет — это не просто юбилей, это 
веха, за которой стоят огромный труд, 
опыт и знания многих поколений. Мы 
гордимся тем, что на протяжении дли-
тельного времени наши пути неразрыв-
но связаны, и мы вместе успешно тру-
димся ради развития строительной от-
расли. Уже не один десяток лет все на-
ши достижения, новинки и взлеты каче-
ственно и многогранно освещаются 
именно журналистами «Строительной 
газеты».

Благодаря упорному труду и высоко-
му профессионализму вы не только ин-
формируете специалистов, но и опреде-
ляете вектор развития всей строитель-
ной отрасли. Выражаем искреннюю 
благодарность за ваш труд и верность 
профессии!

Желаем вам, уважаемые коллеги, но-
вых творческих успехов, ярких и инте-

ресных проектов, удачи и процветания! 
Пусть «Строительная газета» продолжа-
ет оставаться источником знаний и 
вдохновения для многих поколений 
строителей и впредь будет надежным 
спутником, ведущим их к новым верши-
нам профессионального мастерства!

С глубоким уважением,
Алексей БЕЛОВ,

генеральный директор  
ООО «Завод Стройтехника»

Уважаемые друзья и коллеги!

От скамеек 
до дендрария
Нацпроект преображает города 
и села Мордовии

Татьяна ТОРГАШОВА

В Мордовии есть пять городов, террито-
рия которых считается благоприятной по 
индексу ее качества, ежегодно определя-
емому Минстроем России: Саранск, Ко-
вылкино, Рузаевка, Темников и Красно-
слободск — во всех индекс качества город-
ской среды превышает 180 баллов, прео-
долев которые можно считать среду благо-
приятной.

Достижению такого результата в нема-
лой степени способствует регулярное об-
новление общественных пространств в го-
родах и селах республики в рамках нац-
проекта «Формирование комфортной го-
родской среды». За время реализации про-
граммы в регионе приведено в порядок 
более 300 общественных и дворовых тер-
риторий.

Так, в Саранске — столице республики 
— в минувшем году обновлен бульвар, на-
званный в честь Героя Советского Союза, 
командира танковой роты Павла Цаплина. 
Прежде бульвар выглядел не блестяще: вы-
щербленный асфальт, отсутствие скамеек и 
детских площадок. Масштабная рекон-
струкция, по мнению местных жителей, 
совершила чудо — на территории появи-
лись новые пешеходные дорожки, удобные 
скамейки, качели, детские и спортивные 

площадки, смонтировано современное ос-
вещение. Проведено дополнительное озе-
ленение пространства, а на стене дома, 
примыкающего к бульвару, местные моло-
дые художники нарисовали портрет Павла 
Цаплина.

В Рузаевке — втором по величине горо-
де региона — благоустроен сквер по улице 
Революции 1905 года. Украшением терри-
тории стал дендрарий из 25 видов расте-
ний. Этим проектом завершено полное ар-
хитектурное обновление центра города. А 
в Ковылкино преобразился сквер по улице 
Щорса.

Но такая работа ведется не только в го-
родах. В прошлом году в поселках Кадош-
кино и Комсомольский новый облик при-
обрели местные парки, в поселках Бараше-
во и Кемля преобразились центральные 
площади. В селе Большое Игнатово в скве-
ре на улице Советской, не видевшем ника-
кого ремонта за все время своего существо-
вания, появилось многофункциональное 
пространство с детскими площадками и 
зонами отдыха для людей разных возрас-
тов. Изюминка проекта — применение 
брусчатки небесно-голубого и синего цве-
тов, использование форм планет и траекто-
рии их движения в рисунке мощения. Это 
отсылка к тому, что сквер посвящен мест-
ному уроженцу Сергею Юношеву — акаде-
мику, участвовавшему в разработке косми-
ческого корабля «Буран».

На этот год у республики новые планы: 
две общественные территории будут благо-
устроены в Саранске, в Рузаевке преобра-
зится Аллея Славы, обретут новую жизнь 
скверы, парки и площади еще в девяти на-
селенных пунктах региона.

Переосмысление 
общественных 
пространств
В трех городах Тверской 
области начнется реализация 
проектов, победивших 
во Всероссийском конкурсе

Кстати 
 В этом году в Тверской области 

будут продолжены еще 6 проектов, 
реализация которых началась  
в минувшем году. Это скверы  
в Старице и Весьегонске, площади  
в Красном Холме и Лихославле, 
стрелка реки Донховка в Конаково  
и улицы в центре Торопца.

Татьяна ТОРГАШОВА

В 2024 году в Торжке, Бежецке и Удомле нач-
нется благоустройство общественных тер-
риторий, ставших победителями во Всерос-
сийском конкурсе лучших проектов созда-
ния комфортной городской среды.

Любое оформленное в виде проекта пре-
ображение той или иной территории — это 
своего рода ее переосмысление. Но в Торжке 
проект благоустройства площади имени  
9 Января так и назвали — «Переосмысле-
ние». Считается, что это место — изначаль-
ная точка города, так как именно вокруг 
площади Торжок разрастался и обустраивал-
ся все 885 лет со времени первого упомина-
ния.

Сейчас это административный и деловой 
центр муниципалитета, несколько зарегули-
рованный, малолюдный в смысле пешехо-
дов, с интенсивным движением транспорта. 
Авторы проекта предложили вернуть пло-
щадь обычным людям — жителям и гостям. 
Предполагается изменить транспортную си-
стему площади, движение по ней сделать 
односторонним, а большую часть террито-
рии превратить в пешеходную. Проект пред-
усматривает замену покрытия на плитку и 
брусчатку, устройство нескольких активных 
зон — событийную, выставочную, для мас-

совых гуляний. Изюминкой проекта могут 
стать скамьи со светящимися рисунками.

В Бежецке предстоит благоустроить Со-
ветскую площадь, в старину называвшуюся 
Соборной. На этой территории будет реали-
зован проект «Бежецкая ярмарка», концеп-
ция которого предполагает сочетание тихой 
зоны сквера и активной зоны ярмарки.

В Удомле начнется третий этап благо-
устройства парка имени известного худож-
ника Алексея Венецианова: в первой поло-
вине ХIХ века он жил и работал в удомель-
ских краях, писал картины и создал един-
ственную тогда в России художественную 
школу для людей «простого звания».

В процессе двух предыдущих этапов на 
этой территории проведено масштабное 
озеленение, оборудованы современные пло-
щадки для занятий стритболом, скейтбор-
дингом и воркаутом, установлен детский 
игровой комплекс. Близ Удомли расположе-
на Калининская АЭС и средства на разработ-
ку концепций и проектно-сметной докумен-
тации на всех этапах благоустройства парка 
выделены концерном «Росэнергоатом»  
госкорпорации «Росатом».

Работы в венециановском парке будут 
проведены на участке в 2,2 гектара, а грант 
из федерального бюджета на их производ-
ство составит 92 млн рублей.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Оксана САМБОРСКАЯ

В 
марте президент России Владимир  
Путин поручил разработать 200 ма-
стер-планов развития крупных и ма-
лых городов. Перечень городов, еди-
ные требования к структуре и содер-

жанию документов должны быть подготов-
лены правительством РФ до конца года. 
Запланировано увеличение софинансиро-
вания таких проектов из федерального и 
региональных бюджетов.

План по плану
«Мастер-план — не новинка рынка: по раз-
ным оценкам, с 2010 года было разработа-
но до 180 проектов городского развития, 
подходящих под характеристики мастер- 
планов», — рассказал директор по разви-
тию городской среды «ДОМ.РФ» Антон Фи-
ногенов в ходе круглого стола «Интеграция 
мастер-планов развития городов в законо-
дательство РФ», прошедшего в Госдуме. Из 
них половина подготовлена после 2020 го-
да. Как считает Антон Финогенов, доку-
менты, созданные до этого момента, мож-
но считать неактуальными ввиду серьез-
ных экономических, демографических и 
геополитических изменений в последние 
четыре года.

«Если начать сравнивать эти докумен-
ты, то мы увидим, что они совершенно раз-
ные по составу и содержанию. Во многом 
это результат отсутствия в отрасли единого 
понимания того, из каких разделов должны 
состоять такие документы», — отметила 
руководитель проектного офиса ООО «Про-
Город» (Группа ВЭБ) Ксения Титова.

Унифицировать такое разнообразие 
должен Национальный стандарт — по сути, 
алгоритм разработки документов ком-
плексного пространственного развития, 
которыми и являются мастер-планы. 
«Стандартизация нужна для того, чтобы 
разнонаправленная аудитория могла трак-
товать понятие мастер-планирования 
одно значно. При отсутствии публично за-
крепленной терминологии открывается 
слишком большое поле для спекуляций. 
Кроме того, требования к составу задают 
критерии качества проектов и полезны для 
рынка — и для потенциальных заказчиков, 
и для добросовестных исполнителей», — 
поддерживает коллегу руководитель про-
ектов консалтингового бюро ATLAS Дарья 
Коваленко.

Национальный стандарт был разрабо-
тан по заказу «ВЭБ.РФ». Это методический 
документ, определяющий состав и содер-
жание стратегического мастер-плана, а 
также подходы к его разработке. Стандарт 
обсуждался с представителями организа-
ций развития и экспертного сообщества в 
области архитектуры и градостроитель-
ства, в том числе с главными архитектора-
ми регионов.

«При этом, — рассказывает Ксения Ти-
това, — Национальный стандарт определя-
ет состав и содержание мастер-планов го-
родов и более крупных пространственных 
образований — агломераций, регионов, но 
при этом не является регламентирующим 
документом. Его императив — упорядо-
чить подходы к разработке. Это конструк-
тор с базовым набором элементов, которые 
разработчики могут использовать в зави-
симости от конкретных городских задач».

На базе Национального стандарта со-
вместно с Минстроем России, Минвосто к-
развития России и «ДОМ.РФ» уже были 
сформированы методические рекоменда-
ции для разработки мастер-планов городов 
Дальневосточного федерального округа. В 
2023 году было принято решение распро-
странить их на разработку мастер-планов 
опорных населенных пунктов Арктической 
зоны РФ. Для координации реализации 
планов развития в настоящее время разра-
батывается информационная система 
управления.

В 2024 году Национальный стандарт 
мастер- планирования «ВЭБ.РФ» был актуа-

лизирован по итогам пилотного примене-
ния. В документе сформулированы реко-
мендации по содержанию мастер-плана, 
порядку его разработки, принятия и при-
менения с учетом индивидуальных особен-
ностей каждого города или населенного 
пункта России.

Стандарт как руководство к действию
Стандарт — документ рамочный, предпо-
лагающий, что в каждом конкретном горо-
де или территории будут подробные 
мастер- планы, отличные от других.

По мнению Дарьи Коваленко, для об-
суждения стандартов, а также тех право-
вых особенностей и проблем, с которыми 
могут столкнуться все стороны, необходи-
мо инициировать обсуждения, стратегиче-
ские сессии как на федеральном, так и ре-
гиональном уровнях с участием ведущих 
компаний-разработчиков и экспертов. «Ес-
ли мы хотим, чтобы мастер-планы действи-
тельно становились настольной книгой для 
муниципалитетов и правительств, то их 
разработчикам нужно самим курировать 
создание основных нормативно-правовых 
документов на этапе имплементации — 
разрабатывать проекты внесения измене-
ний в генплан, правила землепользования 
и застройки, правила благоустройства и 
синхронизировать свою работу с проект-
ным офисом — командой со стороны горо-
да, которая будет сопровождать и зани-
маться реализацией проекта в долгосроч-
ной перспективе. Эффекты будут видны не 
сразу, и это нормально», — говорит Дарья 
Коваленко.

«Чтобы мастер-планы были не просто 
красивыми и толстыми книжками, упор 
должен быть сделан на уровень детализа-
ции, охват проблем, проработку и качество 
решений», — считает Дарья Коваленко. — 
Типология городов в стандарте «ВЭБ.РФ» 
отвечает на вызов неоднородности, каждо-
му — свои решения. Тем не менее, есть 
риск, что сотни новых мастер-планов  
или будут чрезмерно похожи друг на друга, 
или будут ставить слишком верхнеуровне-
вые цели. Например, для региональных 
центров стоит обязательная задача вне-
дрять экотранспорт или сортировку отхо-
дов. Но соотносится ли это с реальными 
возможностями всех регионов?»

Учиться по стандарту
Важный вопрос — нужно ли отдельно изу-
чать Национальный стандарт мастер- 
планирования? По мнению Ксении Тито-
вой, стандарт — это методический доку-
мент, и никакого обязательного обучения 
в ближайшее время не предполагается: 
для компаний, занимающихся мастер-пла-
нированием, это уже давно не новый фор-
мат работ. «Изучение Национального 
стандарта мастер-плана скорее может 
стать надстройкой на уже сформирован-
ную базу и пониманием того, как работать 
с документами пространственного разви-
тия. Стандарт поможет упорядочить зна-
ния, уже сформированные в отрасли», — 
напоминает Ксения Титова. Что касается 
образования, у «ДОМ.РФ» есть курс по 
стандарту комплексного развития терри-
торий, его изучение приветствуется, но не 
является обязательным. «Мы планируем в 
ближайшее время на базе городских лабо-
раторий ВЭБ провести серию офлайн- и 
онлайн-семинаров, посвященных Нацио-
нальному стандарту. Сейчас важно позна-
комить отрасль с тремя книгами стандарта 
и обсудить его внедрение в практику», — 
уверена Ксения Титова. Под отраслью име-
ются в виду не только компании, занимаю-
щиеся разработкой, но и региональные и 
муниципальные администрации — имен-
но они чаще всего заказывают мастер-пла-
ны и отвечают за их реализацию. «В тече-
ние этого года, я надеюсь, понятие ма-

стер-плана наконец будет закреплено в 
нормативном поле. После этого можно бу-
дет говорить о каких-то более серьезных 
образовательных программах», — отмеча-
ет эксперт.

Закон и гибкий подход
«Интегрировать мастер-план в законода-
тельство — задача, поставленная прези-
дентом. Она обусловливает внесение изме-
нений в Градостроительный кодекс. Для ее 
реализации Минстроем России создана со-
ответствующая рабочая группа с привлече-
нием регионов, имеющих опыт подготовки 
и реализации мастер-планов, прорабаты-
ваются возможные варианты такой инте-
грации», — сообщил директор Департа-
мента градостроительной деятельности и 
архитектуры Минстроя Владимир Калин-
кин.

«ДОМ.РФ», основываясь на собственном 
опыте, сформулировал комплексные пред-
ложения по законодательному закрепле-
нию статуса и содержания мастер-планов, 
квалификационные требования к разра-
ботчикам и критериям выбора первооче-
редных городов для мастер-планирования.

В частности, рассказал Антон Финоге-
нов, предлагается включить в программу 
крупнейшие социально-экономические 
центры страны с населением более милли-
она человек; агломерации — столицы 
субъектов РФ, проблемных по финансово-
му состоянию; столицы субъектов Северо- 
Кавказского федерального округа, для ко-
торых мастер-планы не разрабатывались.

При выборе также рекомендовано учи-
тывать города с высоким туристско-рекре-
ационным потенциалом, исторические 
центры федерального уровня, промышлен-
ные центры стратегического значения, 
опорные центры системы расселения и ло-
гистики в зонах низкой плотности прожи-
вания, а также города ЗАТО Росатома, Ро-
скосмоса, Минобороны России, науко-
грады.

Как отметил эксперт, основными прин-
ципами законодательного закрепления 
мастер- плана являются: оптимизация си-
стемы планирования — исключение ду-
блирующих документов; интеграция стра-
тегического, бюджетного и градострои-
тельного планирования; сохранение воз-
можности осуществлять планирование по 
старой или новой системе с учетом ма-
стер-плана. Важно сохранить гибкость ма-
стер-плана, не допустить жесткого зарегу-
лирования его состава и структуры.

Мастер-план в законе

Кстати 
 Цикл качественной разработки  

и согласования мастер-плана 
составляет около года.  
По предварительным расчетам, 
возможна подготовка более 200 
мастер-планов к 2030 году с учетом 
развития рынка организаций, 
разрабатывающих такие проекты,  
и улучшения кадровой ситуации.

Разрабатываются стандарты 
стратегического развития 
территорий
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«Постройка» №1 от 23 апреля 1924 года
Безработица: штуки подрядчиков
Какие-то «шарлатаны» распространили по Калужской губернии, в осо-
бенности по Юхновскому уезду, слухи о том, что в Одессе открывается 
всемирная выставка на манер Всесоюзной сельскохозяйственной, толь-
ко еще больше! Для работ там, мол, требуется больше 2 000 плотни-
ков. Калужане-строители послали своих представителей в Одессу, рас-
сказали там, что в некоторые уезды Калужской губернии приезжали  
какие-то инженеры и вербовали плотников в Одессу. А некоторые вы-
давали даже деньги на проезд. На самом деле не только выставки,  
но и никаких крупных строительных работ в Одессе не предполагается. 
Для тех работ, которые производятся, с излишком хватит местных ра-
бочих. Мало того: в Одессе сейчас безработица, и, если бы строители 
поехали в Одессу, они очутились бы в страшно тяжелом положении.
Кто же устраивает такие штуки? Ясно — подрядчики, которые наде-
ялись нанять за дешевую плату на какую угодно работу наехавших, 
проевших все голодающих рабочих.
Только благодаря осторожности калужских товарищей не попали они  
в эту ловко поставленную ловушку.

«Постройка» № 52 от 5 мая 1925 года
Наша печать
Газета, по нашему мнению, — не листок для занятного чтения. Газета 
должна помогать нашему общему делу, быть его составной частью.  
Дело газеты — помочь трудящемуся человеку, дать ему хотя бы пер-
воначальные знания, помочь ему разобраться в сложной жизни наше-
го СССР и других стран. Газета должна разъяснять, толковать, указы-
вать путь всему трудовому населению, а для этого газета должна 
быть широко распространена. Достигли ли мы этого? Нет еще,  
но мы к этому идем.
У нас теперь одна газета приходится уже не на 50 человек как раньше, 
а на 20. Значит, газета расходится в два с половиной раза больше, чем 
раньше. Каждая группа трудового населения имеет много особых инте-
ресов. Крестьяне интересуются одним, рабочие — другим, красноар-
мейцы — третьим. Чтобы лучше обслужить своих читателей, в совет-
ской печати имеется много видов газет. Всего несколько лет тому назад 
не было не только профессиональных изданий, не было и самих  
профсоюзов А сегодня рабочий-строитель держит в руках «Построй-
ку», посвященную исключительно его нуждам и запросам.
До революции о настенных газетах никто не думал, а теперь они есть,  
и в них работает огромная армия. До 150 000 рабочих и крестьянских 
корреспондентов занято на стенных газетах. Они учатся писать, потом 
начинают сотрудничать с печатными газетами и своей повседневной 
работой создают небывало крепкую связь между Советской властью, 
партией и самыми широкими массами.

«Строительный рабочий» № 19 от 8 февраля 1939 года
Почему строители не ходят в клуб?
Узко заснеженная дорожка ведет к приземистому зданию. Уныло тор-
чат на крыше два обветшалых шеста, с которых давным-давно ветер 
сорвал остатки антенны. Покривившаяся старая вывеска у входа. Это  
и есть Клуб строителей небольшого рабочего городка в Дубровском 
проезде в Москве. Клуб невелик, он состоит всего-навсего из неболь-
шого зала с кинобудкой. При клубе имеется еще комната отдыха, вер-
нее, маленькая комнатушка и библиотека-передвижка с несколькими 
десятками потребных книг. Хорошо работавший детский хоровой кру-
жок сейчас ничего не делает, ему негде выступать. 
Взрослые рабочие в клуб не ходят, в клубе холодно, в нем нет ни жур-
налов, ни газет, не работает радио. Никто не задумывается устроить  

популярные лекции, пригласить драмкружки с интересными постановками из других рабочих клу-
бов. А ведь это не так трудно сделать. В городке живет много музыкантов-любителей, баянистов, 
гитаристов и балалаечников. В общежитиях по вечерам можно услышать хорошие песни. У нас мно-
го талантливых музыкально одаренных людей и из среды плотников, маляров, штукатуров, столя-
ров, каменщиков. Но никто из клубных работников не заглядывает в общежитие. Не заходит туда  
и штатный культорганизатор товарищ Силкин. Такое положение дальше нетерпимо. Пора областно-
му комитету нашего союза и партийной организации всерьез заняться улучшением работы клубов. 
Клуб должен стать подлинным очагом разумного интересного и культурного отдыха для рабочего 
строителя.

«Строительная газета» №20 от 13 февраля 1959 года
Сто Днепрогэсов
В нашем советском обиходе новый календарь. Что в прежние времена занимало год, то теперь со-
вершается за несколько дней. Убедительный пример — выработка электроэнергии. Чтобы мощно-
стями 1913 года осуществить программу до 1965 года, потребовалось бы 250 лет! В течение 7 лет 
мы должны построить и ввести в действие новые крупные электростанции на общую мощность  
58-60 млн кВт. Это больше, чем было введено за все годы существования Советской власти. Это 
больше, чем 100 Днепрогэсов! За 7 лет наша страна увеличит энергетическую мощь почти на столь-
ко, сколько построили и ввели в действие за все время своего существования Англия, Франция  
и Западная Германия, вместе взятые.

«Строительная газета» №51 от 27 апреля 1980 года
Мельница-музей
Ветряную мельницу, точную копию известных прибалтийских ветряков, взятых под охрану государ-
ства как архитектурные памятники, возвел у своего дома Юрий Линк с эстонского острова Муху. 
Сначала односельчане посчитали это забавой, но, когда Юрий обратился к ним с просьбой помочь 
отыскать старинную домашнюю утварь, ступы и ручные мельницы, все узнали: будет в мельнице 
музей, посвященный нелегкому труду земледельцев. Как реликвия хранится в коллекции ветряка- 
музея несколько необычный экспонат — электролампа. Одна из тех лампочек Ильича, которые по-
сле восстановления Советской власти в Эстонии заменили в крестьянском доме керосиновые «трех-
линейки». Сейчас и на островах, и на материке Эстонии нет ни одного села без электричества. И те, 
кто сейчас водит мощные трактора и комбайны на обширных полях острова, в былые времена  
известного лишь своим рыбаками и умелыми строителями парусников, с улыбкой смотрят  
на деревянную соху и борону у подножия мельницы.
Неузнаваемо изменился облик сел на Муху. Об этих больших переменах и рассказывает мельница, 
возведенная старым мастером и его сыновьями.

Оксана САМБОРСКАЯ

Р
овно сто лет назад родилась… Так 
могла бы начинаться первая сказка 
толстого сборника с красивыми кар-
тинками. И она началась: сто лет на-
зад 23 апреля 1924 года в свет вышел 

первый номер газеты «Постройка» — орга-
на ЦК Всероссийского и Московского гу-
ботдела союза строительных рабочих, а 
проще говоря, ведомственная газета всех 
советских строителей. В начале карьеры 
газета посвящала свои материалы самым 
разным аспектам стройки и жизни стро-
ителей: боролась с неграмотностью, разби-
ралась с сезонностью строительных работ, 
следила за деятельностью частных подряд-
чиков, помогала созданию и работе первых 
государственных строительных организа-
ций. Особое внимание уделялось быту ра-
бочих, улучшению их жилищных условий, 
организации культурно-просветительных 
мероприятий и т. п.

Как все начиналось
Рубрикатор тоже был соответствующий: 
«За неделю», «Комсомол», «В рабочей се-
мье», «Беседы о советском хозяйстве», «В 
лапах подрядчиков», «В нашем союзе», «Бе-
седы о международном положении», «На 
работе», «В кооперативах», «Наша моло-
дежь», «Житье-бытье рабочих», «За новый 
быт», «Будем учиться», «Партийная жизнь 
строителей», «Уголок рабкора», «Борьба с 
безработицей», «Наша переписка», «Союз 
на страже интересов строителей», «Совет-
ская деревня», «Спорт», «В клубах строите-
лей».

Борьба с безработицей тоже не обошла 
страницы газеты стороной. В начале 1925 
года появилась рубрика «Трудовой посред-
ник» (возможно, она стала предтечей на-
шего современника — сайта HH.ru), в ко-
торой публиковались сведения о спросе и 
предложении на инженерно-технических 
работников и рабочих. Сведения в газету 
присылались строительными организация-
ми.

С первых дней своей работы «Построй-
ка» делает акцент на «местных кадрах», 
создает рабкоровскую сеть, воспитывает 
корреспондентов, учит, организует «Круж-
ки рабкоров». В 1924 году издание созыва-
ет первое совещание рабкоров Москвы и 
Московской губернии, по итогам которого 
в газете публикуется разверстка мест для 
рабкоров в учебные заведения: 60 мест в 
вузы и 14 на рабфаки.

Газета становится все популярнее: если 
первый номер вышел тиражом 60 тыс. эк-
земпляров, то в 1930 году тираж составлял 
уже 190 тыс.

Не обошлось и без проблем. В середине 
1930-х читатели стали жаловаться на то, 
что в газете «нет передачи опыта, нет ин-
формации об ответственных стройках, на 
которых должны быть постоянные корре-
спонденты, не видно помощи в работе 
много тиражек, над которыми «Постройка» 
должна иметь шефство» («Постройка»,  
5 мая 1937 года).

На социалистических стройках
Всего с апреля 1924 года вышло 108 номе-
ров «Постройки». В декабре 1937 года изда-
ние переименовали в «Строительный рабо-
чий». Газета поменяла не только название, 
но и стала органом Комитета по делам 
строительства при СНК СССР и ЦК профсо-
юзов рабочих строительства тяжелой про-
мышленности Центра и Юга, рабочих стро-
ительства легкой, лесной и пищевой про-
мышленности, рабочих коммунального и 
жилищного строительства, рабочих кир-
пичной промышленности, рабочих и слу-
жащих шоссейного и гидротехнического 
строительства.

Новая редакция освещает проблемы 
нового десятилетия — на страницах рас-
сказывается о работе предприятий, вы-
полнении производственных планов, ста-
хановском движении и социалистическом 

соревновании, механизации строитель-
ных работ. А через полтора года — с 1 мар-
та 1939 года «Строительный рабочий» и 
«Архитектурная газета» объединяются в 
одну «Строительную газету», носящую это 
название и по сей день. И вновь измени-
лось не только название: издание перешло 
под крыло Общесоюзного наркомата по 
строительству и правления Союза совет-
ских архитекторов.

Расширились тематика и задачи. 
«Стройгазета» в новом виде рассказывала 
уже не только о проблемах строителей, но 
должна была помочь созданию «строитель-
ного фронта» из архитекторов, строителей, 
работников промышленности строймате-
риалов, приближая зодчих к практике, во-
влекая всех в борьбу за высокое архитек-
турное качество сооружений.

Рубрикатор тоже стал другим: «Стро-
ительный день сегодня», «На темы дня», 
«Письма с пусковых строек», «Сообщения 
ТАСС», «Промышленному строительству — 
новую технику», «Архитектура больших 
форм», «За рубежом», «Новости загранич-
ной строительной техники».

К особым событиям издавалась иллю-
стрированная вкладка «Архитектура» с фо-
тографиями новых зданий в Москве, Ле-
нинграде и других городах СССР. 1 октября 
1940 года «Строительная газета» перешла в 
ведомство Наркомата по строительству. 
Периодичность — раз в неделю, тираж — 
100 тыс. экземпляров.

Большие задачи
С началом Великой Отечественной войны 
издание газеты приостановилось и возоб-

новилось уже в 1954 году на базе газеты 
«Промышленность строительных матери-
алов». Тогда «Строительная газета» стала 
органом Государственного комитета Со-
вета Министров СССР по делам стро-
ительства и выходила 3 раза в неделю. 
Новый комитет — новые задачи, в список 
которых вошли пропаганда передового 
опыта новаторов и внедрение новых тех-
нологий, помощь в организации социали-
стического соревнования на стройках и 
предприятиях, освещение вопросов орга-
низации научно-исследовательской рабо-
ты в жилищно-гражданском, промыш-
ленном, сельскохозяйственном и транс-
портном строительстве, в промышленно-
сти строительных материалов. Немало 
публикаций посвящалось архитектуре, 
проектированию, развитию городов. Поя-
вились такие рубрики, как «Письма чита-
телей», «По страницам газет», «Междуна-
родный обзор», «Критика и библиогра-
фия», «Фельетон».

В 1954 году в Обнинске (Калужская об-
ласть) запустили первую в мире атомную 
электростанцию. Мощность одного блока 
АЭС превышала мощность Шатурской  
ГРЭС — 5 тыс. киловатт! Газета сообщила 
об этом историческом событии. Позже на 
ее страницах появились публикации о вво-
де в эксплуатацию Ленинградской, Кур-
ской и Чернобыльской АЭС.

В конце 50-х развернулось массовое 
строительство из сборного железобетона. 
«Строительная газета» стала рупором но-
вой технологии. 

Ближе к людям
С начала 60-х годов газета начала уделять 
повышенное внимание проектированию и 
строительству экспериментального 9-го 

От «Постройки» 
до Telegram-канала
«Строительная газета» отмечает столетний юбилей

квартала на юго-западе Москвы. В этом 
месте развивался район Новые Чере-
мушки, позже ставший примером мас-
сового городского жилищного стро-
ительства в Советском Союзе.

С 1959 года под заголовком «Техниче-
ская информация» газета печатала ма-
териалы и статьи, сопровождаемые ил-
люстрациями, чертежами и рисунками.

Издание становилось все более  
популярным среди профессионального 
сообщества — и не только. Широкая 
сеть собкоров и рабкоров во всех угол-
ках страны позволяла писать о всех по-
следних событиях, будь то штурм Анга-
ры, строительство ГЭС, газопроводов, 
гигантов промышленности.

В апреле 1969 года «Стройгазета» от-
метила свое 45-летие. Тираж составлял 
тогда более 350 тыс. экземпляров.

Были у рупора строителей и сложные 
времена. В 1989 году «Строительную га-
зету» закрыли. Ее издание возобнови-
лось через некоторое время под назва-
нием «Новая строительная газета». Ос-
нователями «НСГ» стали два союза — 
строительных и промышленных коопе-
ративов, проектировщики — концерн 
«Бутэк», Межотраслевая научно-иссле-
довательская ассоциация экономики 
строительного комплекса СССР и Объ-
единение спецмонтажных организаций.

На рыночных рельсах
В 90-х вместе с изменениями в экономи-
ке страны изменилась и повестка газет-
ных полос — стали публиковаться мате-
риалы о переходе на рыночные рельсы. В 
конце 1991 года «Новая строительная 
газета» начала публиковать информа-
цию о торгах строительными материа-
лами. Брокерская компания газеты вы-
разила готовность представлять интере-
сы покупателей на Западной строитель-
но-промышленной бирже на самых вы-
годных условиях. Был запущен брокер-
ский офис на Товарно-сырьевой бирже в 
Москве. Он предлагал помощь в покупке 
и продаже леса, пиломатериалов, метал-
локонструкций, кирпича, железобетона, 
столярных изделий, сантехники, различ-
ных строительных материалов, модуль-
ных зданий, механизмов и машин.

Несмотря на экономическую неста-
бильность в стране, газета продолжала 
выходить. Постепенно вернулись и к 
прежнему названию «Строительная га-
зета». Заголовок был дополнен фразой 
«Инвестиции. Архитектура. Производ-
ство. Коммерция». Позже слово «Ком-
мерция» было заменено на «Недвижи-
мость», потом на «ЖКХ», и с тех пор заго-
ловок остался неизменным. Чтобы оста-
ваться актуальной и финансово успеш-
ной, газета выпускала различные прило-
жения: «Энциклопедия садовода», «Ипо-
тека», «Строительный рынок» и т. д.

Новые горизонты
В «нулевые» и «десятые» годы нынешне-
го века газета в еженедельном режиме 
освещала главные перемены в жизни 
страны — активное жилищное стро-
ительство, его победы и недостатки, ин-
фраструктурное строительство, возведе-
ние коммерческих объектов — офисов и 
торговых центров, подготовку объектов 
к Олимпиаде в Сочи.

Новые горизонты открылись при пе-
реходе газеты под эгиду молодого 
Минис терства строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства РФ, 
созданного в конце 2013 года. Минстро-
евская повестка стала основной для из-
дания. Расширялись задачи Минстроя 
— расширялась и повестка. Большее 
внимание стало уделяться правовым во-
просам, законодательным инициативам, 
качеству жизни в городах и населенных 
пунктах, благоустройству, новым стан-
дартам жилищного строительства, кон-
курсной практике.

В 2019 году у газеты сменился учреди-
тель — им стало Национальное объеди-
нение строителей. НОСТРОЙ усилил по-
вестку вопросами работы подрядчиков, 
ценообразования в строительной отрас-
ли, использования новых строительных 
материалов, что стало особенно актуаль-
но в условиях импортозамещения.

Стройка продолжается, а значит, про-
должается и работа «Строительной газе-
ты», уверенно перешагнувшей вековой 
рубеж.
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Также в ходе мероприятия состоялась 
презентация конкурса «Лучший реализован-
ный проект в области строительства» от Де-
партамента градостроительной политики 
города Москвы. Конкурс ведет отсчет с 2000 
года и сегодня является одной из самых зна-
чимых профессиональных премий столицы.

Но это в перспективе. Помериться же ин-
теллектом в составе корпоративных команд 
на IQ-чемпионате, приуроченном к столе-
тию «Стройгазеты», собрались первые лица 
крупнейших компаний отрасли, девелопе-
ры, генподрядчики, застройщики, произво-
дители стройматериалов, представители 
Минстроя России, стройкомплексов Москвы 
и Московской области, профильных союзов 
и объединений. За титул интеллектуала 
строительной отрасли соревновались целых 
30 сильных команд: группы компаний 
«Галс-Девелопмент», «Гранель», «Пионер», 
ФСК, «Инград», MR Group, «КОРТРОС»,  
«Мангазея», Группа «Эталон», «Страна Деве-
лопмент», «Группа ЛСР», Open Village, 
Gosman Development и другие. И, конечно, 
команда «Строительной газеты».

История рассудит
Вел игру, как и всегда, один из известнейших 
российских интеллектуалов, магистр игры 

«Что? Где? Когда?» и четырехкратный обла-
датель приза «Хрустальная сова» Максим 
Поташёв.

Магистр был строг, но иногда проявлял 
слабость и немного подсказывал, особенно 
тем командам, где за столом в большинстве 
своем сидели прекрасные дамы, а их в стро-
ительной сфере немало. У мужчин тоже свои 
слабости. Впрочем, подсказывал совсем 
чуть-чуть, скорее намекал в тех ситуациях, 
когда участницы сомневались в правильном 
ответе.

Не все вопросы, которые заготовили ор-
ганизаторы, имели отношение к строитель-
ству и архитектуре, но от этого они не стали 
менее интересными. Начал ведущий с са-
мых простых из них. Первый прозвучал так: 
«В книге «Повседневная жизнь русской 
усадьбы XIX века» усадьба сравнивается с 
театром. А с чем сравнивается приусадеб-
ный парк?». Отсчет времени пошел,  в зале 
наступила тишина, и только было слышно, 
как участники «битвы» вполголоса совеща-
ются друг с другом. Но когда прозвучал гонг, 
стало ясно, что не только отвечавший уга-
дал, но и все команды дали правильный от-
вет, который озвучил ведущий: «Если театр, 
как сказал Станиславский, начинается с ве-
шалки, то, конечно, усадьба начинается с 

приусадебного парка, который в книге срав-
нивается с гардеробом!».

А дальше вопросы пошли с каждым разом 
все более сложные и затейливые.

Конечно, особо оживленные дискуссии 
возникали на вопросах, где упоминались 
«строения и сооружения» разных эпох. Не 
все признали Пизанскую башню самым «за-
тянувшимся чудом» и не все смогли предста-
вить себе, что из старой фабричной трубы 
может получиться минарет, что вызовет не-
довольство католических священников.

Команде «Строительной газеты» особен-
но понравился вопрос про собор Парижской 
Богоматери, который стал главным «геро-
ем» романа Виктора Гюго для спасения са-
мого собора от сноса. В кулуарах во время 
перерыва в продолжение темы была предло-
жена пара российских зданий, которые тоже 
можно еще спасти таким гуманным спосо-
бом, — осталось только найти писателя 
уровня Дюма, чтобы его услы шали.

Гордостью «Строительной газеты» стал 
ответ на вопрос «Что читают шведы?» Ко-
манда — единственная из всех — ответила 
правильно, вспомнив Шведскую академию, 

выбирающую лауреатов Нобелевской пре-
мии по литературе. Впрочем, нам ли не 
знать — в команде «Строительной газеты» 
есть выпускница Литературного института.

В тройку лидеров по итогам трех раундов 
вышли команды девелоперских компаний 
ФСК и «Гранель» и команда «Строй газеты».

После всех подсчетов команда ФСК заня-
ла твердое третье место. А вот ГК «Гранель» 
и «Строительная газета» набрали равное 
число баллов. Пришлось проводить индиви-
дуальный поединок между капитанами ко-
манд, по итогам которого лидерство было 
присуждено команде ГК «Гранель».

«Строительная газета» заняла второе ме-
сто, а это значит, что есть еще, к чему стре-
миться. 

Максим Поташёв лично вручил «Сереб-
ряную звезду» капитану сплоченной коман-
ды «Строительной газеты» главреду издания 
Сергею Щавелеву.

Участники интеллектуальной битвы по-
лучили ценные подарки от компаний — 
спонсоров турнира, а болельщики и зрители 
провели приятный вечер в хорошей компа-
нии коллег, друзей и партнеров.

ИНТЕЛЛЕКТ ИНТЕЛЛЕКТ

Оксана САМБОРСКАЯ

Н
а прошлой неделе прошел III корпора-
тивный IQ-чемпионат строительной 
индустрии — интеллектуальная битва 
«Звезды строительной отрасли». Каж-
дый чемпионат — яркое «неделовое» 

отраслевое мероприятие, собирающее ко-
манды самых крупных профильных компа-
ний — девелоперов, проектировщиков, под-
рядчиков, разработчиков инновационных 
решений и материалов, а также СМИ.

Команды соревнуются не только по кри-
терию «кто больше знает», но и показывают 
способность быстро отвечать на нестандарт-
ные вопросы, проводить минутные интел-
лектуальные штурмы, брать ответствен-
ность за принятое решение и поддерживать 
друг друга в случае неудачи.

Нынешний III IQ-чемпионат был приуро-
чен к вековому юбилею «Строительной  
газеты», учредителем которой является  
Национальное объединение строителей 
(НОСТРОЙ).

Перед началом игры участников и бо-
лельщиков, поднявшихся в московский 
Triumph Event Hall по красной ковровой до-
рожке, встречали фотографы, предлагавшие 
сделать фото на фоне пресс-вола с логотипа-
ми команд-участниц и партнеров вечера. В 
фойе — общение и легкий фуршет. Пока 
участники занимали свои столы в зале для 
игры, со сцены играла живая музыка, на-
страивая скорее на лирический, чем на дело-
вой лад — но участники не поддавались. 
Хоть это и игра, но строители азартны — не 
зря презентации новых проектов и новых 
решений проходят чуть ли не каждую неде-
лю.

Пользуясь случаем
Затем гостям был представлен небольшой 
фильм, посвященный жизненному пути 
«Строительной газеты» со дня появления на 
свет ее первого номера в апреле 1924 года 
— до наших дней. За несколько кратких ми-
нут перед глазами зрителей промелькнули 
кадры кинохроники, напомнившие о леген-
дарных событиях в истории страны и стро-
ительного комплекса. О каждом из них рас-
сказали читателям журналисты «Строитель-
ной газеты», память об этом навечно сохра-
нили ее номера, показанные в фильме, и 
ставшие летописью достижений строителей 
России. 

Старт игре, пользуясь своим учредитель-
ским правом, дали представители  
НОСТРОЙ. От нацобъединения участников 
и гостей интеллектуальной битвы «Звезды 
строительной отрасли» поприветствовал и 
пожелал им удачи и победы вице-президент 
НОСТРОЙ Антон Мороз: «Очень рад видеть 
в одном зале такое большое количество 
строителей-интеллектуалов. Это показыва-
ет, что строители умеют не только строить 
— качественно, быстро и хорошо — и возво-
дить красивые объекты, но и участвовать в 
таких замечательных интеллектуальных ме-
роприятиях. Сегодняшний прием, в том чис-
ле, посвящен 100-летию «Стро ительной га-
зеты» — главного издания строительной от-
расли и главного партнера мероприятия. И 
отдельно хотелось бы поблагодарить тех лю-
дей, которые обеспечивают работу этой га-
зеты, и коллег-строителей, которые являют-
ся главными источниками информации для 
газеты и героями ее публикаций. Желаю 
всем сегодня успешной игры, высоких ин-
теллектуальных достижений в этой битве. 
Ну и надеюсь, что победит сильнейший!»

Собрав такую представительную аудито-
рию, грех было не воспользоваться возмож-
ностью перекинуть мостик к следующим 
проектам. Руководитель Проектного офиса 
НОСТРОЙ Елена Парикова, приветствуя 
участников встречи, пригласила к партнер-
ству и в других соревнованиях — интерес-
ных и полезных. В своей речи она напомни-
ла о достижениях отрасли: стройка генери-
рует примерно 13% ВВП страны и является 
одним из ведущих драйверов отечественной 
экономики, ввод жилья в 2023 году составил 

110,44 млн кв. м, что является абсолютным 
рекордом в России. Но, напомнила Елена 
Парикова, за этими цифрами стоят люди, 
которые реализуют все эти объемы стро-
ительства. И в последние годы именно люди 
становятся тонким местом в строительстве: 
строительные компании столкнулись с се-
рьезным дефицитом кадров, который тор-
мозит развитие отрасли.

НОСТРОЙ как крупнейшее отраслевое 
объединение прилагает серьезные усилия к 
поиску решений для этого вызова. Им разра-
ботана собственная стратегия по развитию 
кадрового потенциала, в основу которой за-
ложены принципы укрепления связей меж-
ду строительными компаниями, образова-
тельным сектором и органами исполнитель-
ной власти, повышение производительно-
сти труда, внедрение профориентации и по-
вышение престижа строительной отрасли.

30 самых умных команд
Помочь в решении этих задач может сорев-
новательный дух. Со сцены Елена Парикова 
пригласила участвовавшие в турнире компа-
нии к партнерству в других соревнованиях 
— конкурсе профмастерства «Строй мастер», 
в том числе среди будущих строителей — 
студентов среднего профессионального об-
разования в категории «Студенческая лига». 
«В качестве флагманского проекта по повы-
шению престижа строительных специально-

стей НОСТРОЙ совместно с Минстроем Рос-
сии и НИУ МГСУ ежегодно проводит Нацио-
нальный конкурс профессионального ма-
стерства «Строймастер». Конкурс рассчитан 
как на профессионалов рабочих специаль-
ностей, так и на инженерно- технических 
работников. Специально для будущих специ-
алистов мы проводим «Студенческую лигу», 
— напомнила Елена Парикова. Конкурс про-

водится в два этапа. Первый этап — в реги-
онах, победители которого приезжают на 
финал в Москву. В 2023 году число регионов 
и участников увеличилось вдвое, региональ-
ный этап прошел в 43 регионах, а количе-
ство участников составило более 800 чело-
век. В этом году планируется увеличить чис-
ло участников и вывести конкурс на новый 
уровень.

Место для шага вперед
На IQ-чемпионате стройиндустрии команда 
«Строительной газеты» заняла второе место.  
Значит, есть куда стремиться

Р
Е

К
Л

А
М

А

Р
Е

К
Л

А
М

А



Строительная газета16 17№15 (10792) 19 апреля 2024 №15 (10792) 19 апреля 2024Строительная газетаwww.stroygaz.ru www.stroygaz.ru

МАТЕРИАЛЫ МАТЕРИАЛЫ

Беседовал Алексей ЩЕГЛОВ

В 
этом году спрос на цемент должен пре-
высить прошлогодние значения. В 
ЦЕМРОС готовы полностью удовлет-
ворить растущие потребности рынка 
в высококачественной продукции. 

Особое внимание в холдинге уделяют непо-
средственной работе с потребителями, раз-
вивают собственные транспортные мощ-
ности, в крупных регионах потребления 
вводят в строй новые терминалы. Об осо-
бенностях этой работы в интервью «Строй-
газете» рассказал руководитель Департа-
мента маркетинга и стратегического ана-
лиза ЦЕМРОС Денис УСОЛЬЦЕВ.

Как предприятия ЦЕМРОС подготови-
лись к началу строительного сезона? 
Можете назвать наиболее значимые ме-
роприятия по модернизации произ-
водств и повышению качества продук-
ции?

Специалистами компании проводится 
планомерная работа, направленная на по-
вышение устойчивости и рост эффективно-
сти технологических процессов, осущест-
вляются масштабная ремонтная програм-
ма и закупка техники. К примеру, на заводе 
Кавказцемент реализуется перевод це-
ментной мельницы №1 на замкнутый кон-
тур помола — установка сепаратора. Кроме 
того, на предприятии пополняется парк 
горной спецтехники и ведутся пусконала-
дочные работы новой линии паллетирова-
ния пропускной способностью 2 400 меш-
ков в час. В ходе масштабного ремонта це-
ментной мельницы №16 впервые в исто-
рии цеха помола Мальцовского портланд-
цемента произведена замена загрузочной 
крышки. На вращающейся печи №3 Катав-
ского цементного завода установлена но-
вая статическая решётка российского про-
изводства. В рамках инвестиционной про-
граммы на Серебрянский цементный завод 
поступило пять новых самосвалов.

Кроме того, ведется разработка новых 
видов упаковки, отвечающих современ-
ным требованиям клиентов. В частности, 
совсем недавно ЦЕМРОС ввел в оборот 
мешки на полипропиленовой основе — 
прочная и влагостойкая упаковка упроща-
ет хранение и транспортировку продук-
ции, сохраняет качества цемента на более 
долгий срок.

Прогнозируете высокий спрос на про-
дукцию в этом году? Какие субъекты  
Федерации будут наиболее активными 
потребителями?

Согласно предварительной оценке ком-
пании и отраслевых экспертов, спрос на 
цемент в России в целом будет превышать 
прошлогодние значения. Основными драй-
верами роста потребления остаются: воз-
ведение жилых домов, промышленных и 
инфраструктурных проектов, действие 
льготных ипотечных программ. В то же 
время в условиях повышения цен на жилье 
по всей стране стойкий растущий спрос на 
цемент фиксируется не столько в Москве и 
области, сколько в других регионах. За-
стройщики активно наращивают портфель 
проектов на региональных рынках.

Говорить о конкретных цифрах, в том 
числе по субъектам РФ, пока преждевре-
менно: в течение года фиксируются регу-
лярные колебания, а скорее даже дисбалан-
сы спроса, как в помесячном, так и в реги-
ональном разрезе. К примеру, рост потреб-
ления цемента на 9% в I квартале текущего 
года полностью обеспечен опережающими 
темпами отгрузок продукции в феврале и 
марте, в то время как спрос на цемент со 
стороны клиентов в январе оставался сни-
женным. При этом первые календарные 
месяцы из-за переменчивых погодных ус-
ловий также традиционно не являются ре-
шающими в части прогнозирования спро-
са на цемент в годовом выражении.

В свою очередь, отечественные цемент-
ные предприятия готовы закрыть потреб-

ности регионов в цементе в полном объе-
ме, а годовой объем выпуска будет зави-
сеть от складывающегося спроса.

Какие меры и инструменты задей-
ствуют в холдинге для предупреждения 
возникновения дефицита продукции на 
локальных рынках?

Компанией принимаются меры для 
удовлетворения растущего спроса на 
цемент: проводятся модернизация 
оборудования, закупка транспортных 
средств, а в некоторых случаях и 
расконсервация производств. Так, в ус-
ловиях фиксируемого по итогам 2023 года 
увеличения потребления цементной про-
дукции в регионах Поволжья в планах на 
текущий год стоит поэтапное восстановле-
ние мощностей предприятия Ульяновск-
цемент — по завершении проекта в допол-
нение к действующим производствам хол-
динга завод будет выпускать более 400 тыс. 
тонн продукции в год. Кроме того, в реги-
онах растет число принадлежащих компа-
нии перевалок. Так, к действующим доба-
вились перевалки в Нижнем Новгороде и 
Набережных Челнах.

Также организуются профильные меро-
приятия с клиентами непосредственно в 
регионах присутствия, проводятся встречи 
с представителями органов власти субъек-
тов РФ — прямые контакты на уровне ре-
гионов позволяют выявить первоочеред-
ные потребности и ожидания клиентов на 
предстоящий сезон.

Планирует ли ЦЕМРОС продолжать 
развивать собственные возможности и 
мощности по доставке продукции по-
требителям?

Для обеспечения растущих потребно-
стей стройкомплекса в 2024 году, а также 
для компенсации увеличения сроков обо-
рота вагонов только для нужд предприятий 
ЦЕМРОС планируется построить около 700 
новых вагонов с общим объемом инвести-
ций свыше 4 млрд рублей.

Для повышения надежности обеспече-
ния клиентов цементом компания активно 
наращивает собственный автопарк из  
цементовозов и шторно-бортовых полу-
прицепов для перевозки тарированного 
цемента. Величина собственного парка 
компании превысила 120 единиц и продол-
жает увеличиваться. Кроме прочего, у 
предприятия сформирован пул из более 
чем 150 транспортных компаний-партне-
ров по перевозкам, ведь в высокий стро-
ительный сезон ЦЕМРОС загружает еже-
дневно свыше 1 200 грузовых автомоби-
лей. Для повышения качества сервиса и 
надежности доставки компания внедряет 

наиболее современные решения по кон-
тролю и мониторингу маршрутов достав-
ки. На этот год запланирован полноцен-
ный запуск системы управления автотран-
спортной логистикой, включающей систе-
му распределения заказов, маршрутиза-
цию и личный кабинет перевозчика.

Для удобства конечных клиентов и ре-
шения проблем с доставкой цемента же-
лезной дорогой, которая не подходит боль-
шому числу небольших и средних клиен-
тов, компания развивает собственную сеть 
цементных терминалов в крупных реги-
онах потребления. Работа таких комплек-
сов позволяет принимать цемент напря-
мую с заводов по железной дороге, в том 
числе и маршрутными отправками, под-
держивать постоянный запас навального и 
тарированного цемента и доставлять его 
по заявкам потребителей автотранспортом 
на коротком плече по принципу «послед-
ней мили» или реализовывать прямо с тер-
минала частным клиентам. В этом году 
число таких специализированных терми-

налов превысит 30 единиц, с начала года 
компания производит отгрузки цемента с 
новых терминалов в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Московской и Ростовской областях, 
Республике Татарстан.

Удастся ли в этом сезоне избежать 
резких скачков цен на цемент? Что дела-
ется для сдерживания удорожания про-
дукции?

Себестоимость производства цемента 
растет у всех производителей: издержки 
увеличиваются практически по всем ста-
тьям расходов. Из наиболее значимых для 
отрасли можно выделить рост тарифов же-
лезнодорожных операторов и автоперевоз-
чиков (+29%), увеличение тарифов на 
электроэнергию (+6%) и газ (+22%). Кро-
ме того, решением Банка России ключевая 
ставка повышена до 16% годовых, что по-
влекло увеличение трат по уплачиваемым 
процентам, повышению стоимости обслу-
живания кредитов.

За счет масштабов производства, опти-
мизации логистических схем (закупка 
транспортных средств, организация соб-
ственных перевалок) заводы стараются 
минимизировать риски роста стоимости 
цемента для покупателей. Тем не менее, 
учитывая короткий срок хранения про-
дукции, заводами выпускается объем це-
мента, непосредственно подтвержденный 
заявками и прогнозируемой ситуацией на 
рынке. В свою очередь, резкие скачки цен 
на цемент — это следствие присутствия 
на рынке посредников, выкупающих 
крупные партии цемента у предприятий и 
бесконтрольно перепродающих стройма-
териал с наценкой конечным потребите-
лям, которые ввиду отсутствия в высокий 
сезон альтернатив вынуждены закупать 

цемент фактически на любых условиях. 
Поэтому клиенты, заключившие пря-
мые договоры, получают наилучшую 

стоимость и отсутствие рисков галопи-
рующего роста цен в сезон высокого спро-
са, а также гарантированные, заранее 
сформированные под их нужды объемы 
отгрузок.

Ситуация, при которой рынок принад-
лежал посредникам, была особенно харак-
терна для 2020-2021 годов, когда большая 
часть продаж компании приходилась на 20 
крупных посредников, имеющих собствен-
ную политику продаж. В итоге для клиен-
тов, осуществляющих нерегулярные закуп-
ки, отмечался локальный дефицит цемен-
та, посредники задерживали поставки, 
что, в свою очередь, приводило к некон-
тролируемому росту цен на свободном 
рынке.

Благодаря политике компании, целью 
которой являются отказ от услуг посредни-
ков и поставки конечным потребителям, 
собственная клиентская база кратно увели-
чилась. На данный момент к предложенно-
му компанией механизму по прямому при-
обретению продукции, отвеча ющему по-
требностям как клиентов, так и заводов, 
подключились уже более 2,5 тыс. клиентов, 
и их число продолжает расти.

В тесном контакте
ЦЕМРОС гибко реагирует на потребительский спрос

Прямые контакты на уровне 
регионов позволяют выявить 
первоочередные потребности 

и ожидания клиентов  
на предстоящий сезон

Денис УСОЛЬЦЕВ, 
руководитель Департамента маркетинга 

и стратегического анализа ЦЕМРОС:

Владимир ТЕН

К
артина, на которой проектировщик, 
стоя у кульмана, не зная сомнений, 
чертит прямую, как стрела, будущую 
трассу из пункта А в пункт Б, сильно 
упрощена, если не неверна в корне. 

Когда задача поставлена, заключены кон-
тракты и получены деньги на проект буду-
щей дороги, выходят изыскатели, геологи, 
гидрологи, благодаря усилиям которых у 
проектировщика появляется вся сопутству-
ющая информация. Исходя из сведенных 
данных, он и «рисует» трассу. На самом же 
деле все еще сложнее.

Первая проблема — грунты
Почвы в России в силу своей структуры, 
увы, не самые подходящие под любое стро-
ительство. Согласно ГОСТ (25100-2011 
«Грунты. Классификация»), есть три класса 
почв — скальные, дисперсные и мерзлые. 
Каждый из них подразделяется внутри на 
разные типы.

В соответствии со способностью нести 
нагрузку грунты делятся на прочные и ме-
нее прочные. К первым относятся  
скальные грунты. Ко вторым — почти все 
остальные породы, названия которых хоро-
шо известны тем, кому приходилось сталки-
ваться с частным строительством, — галь-
ка, глина, ил, торф и другие. Примечатель-
но, что частично список менее прочных 
грунтов пересекается с перечнем самых рас-
пространенных грунтов в России, в который 
входят глины, суглинки, супеси и пески.

Думается, строительство Панамерикан-
ского шоссе проходило в этом отношении в 
более простых условиях и по более устойчи-
вым грунтам. Российским дорожникам, ко-
торым поставлена грандиозная задача — от 
начала и до конца построить новую автома-
гистраль от Москвы до Владивостока, при-
дется столкнуться с целым набором трудно-
разрешимых проблем, одна из которых — 
как раз состав грунтов по будущей трассе.

Неустойчивость наших грунтов усугуб-
ляется водным балансом — по большей 
части сезонно-избыточным. Все это ослож-
няется климатом — суровыми зимами и 
жаркими летними периодами.

Особая статья — строительство на 
мерзлых и вечномерзлых грунтах. Послед-
нее — вообще высший пилотаж для стро-
ителей. Вечная мерзлота коварна. Конеч-
но, на вечной мерзлоте можно строить как 
по скальному грунту. Но при переходе тем-
ператур через ноль мерзлота может раста-
ять в силу антропогенного воздействия. И 
тогда жди беды. Жители Якутска знают это 
не понаслышке. Именно здесь опробованы 
некоторые технологии сохранения вечной 
мерзлоты. Надо ли напоминать, что терри-
тория России — это на две трети, или около 
65%, именно криолитозона.

Мы не привыкли отступать...
Несмотря на сложности, строить надо — и 
во все более крупных масштабах, особенно 
объекты линейной инфраструктуры, имея 
в виду гигантскую территорию страны и 
пока еще плохую связанность регионов. 
Среди первых ласточек — М-11 «Нева» и 
М-12 «Восток».

Проекты обеих трасс натолкнулись на 
множество барьеров и препонов. Сейчас за 
давностью лет можно говорить о некоем 
разрыве проектов с реальным строитель-
ством. Впрочем, учесть абсолютно все 
практически невозможно. Можно ли было 
заложить в проект тот факт, что на одном 
из участков М-11 толща торфа окажется в 
несколько раз больше, чем было выявлено 
изыскателями? И дорожники, ругаясь и те-
ряя деньги, вынимали гораздо больший 
объем торфа, соответственно, замещая его 
аналогичным объемом более устойчивых 
грунтов. Тогда еще не были широко обна-
родованы результаты научных исследова-
ний НИУ МГСУ, где была придумана техно-
логия создания на основе торфа с помощью 

специальных добавок своего рода легкого 
бетона. Впрочем, путь новых перспектив-
ных материалов в жизнь тернист и сложен.

Невозможно было учесть и всей сложно-
сти геологии скальных пород на строитель-
стве Северомуйского железнодорожного 
тоннеля. Последний начальник БАМа Ефим 
Басин рассказывал об этом в интервью на-
шей газете — как из-за страшного давле-
ния, накопленного в толще пород, из сте-
нок строящегося тоннеля буквально вы-
стреливали камни и обломки скал.

Ошибки проектирования
Дорожное строительство развивается 
стремительно. Способствует этому и на-
мерение властей строить дорожную ин-
фраструктуру опережающими темпами. 
При этом качество проектных решений в 
этой сфере иногда оставляет желать лучше-
го.

Так, по мнению некоторых экспертов, 
ошибки бывают элементарными. Напри-
мер, неправильная оценка пригодности 
грунтов основания. Серьезные ошибки до-
пускаются в части геологических изыска-
ний. Допускаются и «детские» ошибки, на-
пример, в оценке транспортного плеча при 
транспортировке материалов на объект, 
или, например, отсутствие в проекте де-
нежной компенсации на утилизацию стро-
ительных отходов на полигонах твердых 
бытовых отходов.

В проектировании по возможности не 
должно быть ошибок, которые могут при-
водить к большим расходам и увеличению 
сроков реализации проекта. Для купирова-
ния ошибок большие надежды возлагают-
ся на искусственный интеллект, прише-
ствия которого все ожидают с немалым 
трепетом.

Технологии надежды
Для локализации такого рода проблем изо-
бретаются новые технологии и материалы. 
О вышеупомянутом «торфопреобразовате-
ле» от НИУ МГСУ мы уже упомянули. К от-
носительно новым технологиям, впрочем, 

уже несколько лет широко применяемым в 
отечественном строительстве, можно от-
нести полимерные георешетки и геотек-
стиль, углеродные ламели и ленты и пр. Все 
эти материалы призваны способствовать в 
том числе укреплению слабых грунтов, как 
и технология усиления дорожного основа-
ния «тощими» бетонами. Кстати, в прош-
лом году «Стройгазета» рассказывала о 
технологии укрепления слабого грунта, ко-

торый невозможно было заместить, дис-
танционными «инъекциями» специальных 
бетонных растворов.

Традиционно трасса — это довольно 
сложная многослойная конструкция, назы-
ваемая дорожной одеждой. В зависимости 
от класса дороги, от предполагаемого тра-
фика и прочих входящих эта конструкция 
должна быть рассчитана на определенные 
нагрузки и условия эксплуатации.

Как придумать дорогу?
Проектирование дорожной инфраструктуры сложнее, 
чем можно себе представить

Вячеслав НЕКОРКИН, 
соучредитель 
компании GeoSM, 
производителя 
геосинтетических 
материалов: 

«При проектировании 
дороги в сложной 

геологии и гидрологии 
грунтов по трассе необходимо провести 
тщательные грунтовые исследования  
для определения физико-механических 
характеристик грунтов (определить их 
влажность, местоположение и глубину 
залегания в них грунтовых вод), учесть 
геологические особенности местности 
(наличие грунтовых отложений, 
геологических разломов), оценить 
гидрологические условия (сезонные 
тенденции повышения или понижения 
уровня воды, возможный подмыв  
и затопление дорожного полотна) и, 
исходя из всех вышеописанных факторов, 
выбрать оптимальную трассировку 
маршрута (минимизировать пересечение 
речных долин, склонов, зон повышенной 
фильтрации грунтов).
Все инженерные сооружения нужно 
проектировать с учетом возможных 
опасностей, а при невозможности 
отклониться от них — использовать 
специальные материалы для укрепления 
грунта (в том числе на склонах  
и откосах), его гидроизоляции  
от грунтовых вод, эффективного дренажа 
поверхности и разделения слоев 
дорожного пирога. С этой ролью отлично 

справляется класс геосинтетиков: 
геотекстиль, геомембрана, геосетка  
и георешетка.
Эти же материалы в дорожном проекте 
помогают бороться и с возможным 
пучением грунта, которое связано  
с последовательным сезонным изменением 
агрегатного состояния влаги в грунте  
и влечет за собой разрушение поверхности 
трассы, образование ям и трещин  
с приходом весеннего сезона. Кроме того, 
чтобы полностью предотвратить этот 
процесс, необходимо заменить чрезмерно 
пучинистый грунт на непучинистый (пески) 
и слабопучинистый (супеси). 
Особое внимание стоит уделить 
проектированию дорог через болота  
и торфяники. Грунт, на котором 
расположен дорожный пирог, в этом 
случае является крайне влажным,  
а значит и пучинистым при смене сезонов. 
Здесь в первую очередь стоит обеспечить 
полную гидроизоляцию дорожного пирога: 
использование геомембраны  
и геотекстиля здесь строго обязательно. 
Кроме того, рекомендуется строительство 
водоотводных канав, а также тщательное 
укрепление основания с возможным 
поднятием его уровня с помощью 
георешетки.
В любом из вышеописанных случаев 
необходимо предусмотреть систему 
мониторинга состояния дороги после  
ее постройки, чтобы вовремя выявлять 
проблемы и проводить необходимые 
ремонтные работы для сохранения  
ее проходимости и безопасности»
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ПРИОРИТЕТЫ

Владимир ЧЕРНОВ

Вода, особенно в период паводков и стихий-
ных бедствий, обладает удивительным свой-
ством всепроникающего характера, врыва-
ясь всюду и пропитывая все, встречающееся 
на ее пути. С давних времен, обуздывая ее 
природную сущность, люди использовали 
различные виды гидроизоляции. 

Сегодня гидроизоляция — неотъемлемая 
часть основ строительства: от индивидуаль-
ного сектора до возведения АЭС и грандиоз-
ных плотин. Это сильнейший барьер, защи-
щающий фундамент и внутренние помеще-
ния от проникновения воды, а конструкции 
— от воздействия агрессивных химических 
веществ. Какие факторы следует учитывать 
при выборе гидроизоляции?  

Важнейшие из них — водонепроница-
емость и герметичность сварных швов; по-
стоянство физико-механических характери-
стик; химическая стойкость; радонопрони-
цаемость. 

Насколько современные продукты могут 
им соответствовать? Обратимся к итогам 
исследований и испытаний материалов от 
ТЕХНОНИКОЛЬ, предназначенных для под-
земной гидроизоляции, — LOGICBASE и 
ECOBASE.

Физико-механические характеристики
«Для подземных полимерных мембран важ-
ны показатели физико-механических харак-
теристик. Одними из главных являются 
прочность на растяжение и относительное 
удлинение», — отмечает Илья Гоглев, техни-
ческий специалист направления «Инженер-
ная гидроизоляция» ТЕХНОНИКОЛЬ.

Возможность применения ПВХ-мембран 
в районах повышенной сейсмичности была 
доказана испытаниями по определению 
прочности при разрыве полимерного гидро-
изоляционного материала LOGICBASE™ 
V-SL. Исследования проходили на базе лабо-
ратории ООО «ВНИИСТРОМ-НВ» и на базе 
лаборатории кафедры «Сопротивление ма-
териалов» НИУ МГСУ.

А в ходе исследований на базе лаборато-
рии НИЦ «Строительные технологии и мате-
риалы» было выявлено, что ПВХ-мембраны 
обладают выдающимися физико-механиче-
скими характеристиками по сравнению с 
другими видами гидроизоляционных мате-
риалов. 

При меньшей толщине (2,1 мм против 
4,5 мм традиционной гидроизоляции) 
ПВХ-мембраны обладают прочностью в  
1,5-2 раза выше. При этом относительное 
удлинение у ПВХ-мембран в среднем выше 
в 5-7 раз. Их сварные швы обладают высо-
кой прочностью на разрыв и герметично-
стью: их водонепроницаемость сохраня-

лась при давлении 1 МПа в течение 24 ча-
сов, в то время как у традиционных гидро-
изоляционных материалов — при 0,2 МПа 
в течение 2 часов. Кроме того, ПВХ-мембра-
ны обладают более высоким (в 1,5 раза) 
показателем сопротивления статическому 
продавливанию.

Полимерный гидроизоляционный ПВХ- 
материал обладает низким показателем 
водо поглощения — не более 0,1%. А высокая 
морозостойкость и гибкость на брусе (сохра-
няется до -45°С) дают возможность осущест-
влять монтаж даже зимой.

Водонепроницаемость  
и герметичность сварных швов
Интересный результат по определению по-
казателей водонепроницаемости был полу-
чен при испытании мембран LOGICBASE и 
ECOBASE на базе лаборатории ООО  
«ВНИИСТРОМ-НВ». Образцы толщиной  
1,5 мм (причем вместе с участками одинар-
ных и двойных сварных швов) оставались 
полностью водонепроницаемыми под давле-
нием воды 1 МПа в течение суток.

Химическая стойкость
Обратимся к совместным исследованиям 
экспертов ТЕХНОНИКОЛЬ и специалистов 
АО «ЦНИИПромзданий» по определению 
химической стойкости ПВХ-мембран 
LOGICBASE V-SL и V-ST для прогнозирова-
ния изменения их потенциального срока 
службы на реальных объектах согласно 
ГОСТ 56910.

Илья Гоглев объясняет, как проходил 
процесс испытания: образцы погружали в 
растворы агрессивных химических ве-
ществ на 30-120 суток, что было макси-
мально приближено к реальным условиям 
эксплуатации материала и обусловило но-
визну исследования. Ведь применялись ре-

агенты, встречающиеся практически во 
всех грунтовых водах: гидрокарбонат  
натрия, гидроксид натрия, насыщенные 
растворы гидроксида кальция и хлорида 
натрия, сернистая и серная кислоты. Кро-
ме того, были включены и соединения, воз-
действующие на мембрану при ее контакте 
со свежим бетоном — например, щелочной 
компонент Са(ОН)
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Исследования наглядно продемонстри-
ровали высокую химическую стойкость по-
лимерных мембран LOGICBASE одно-
временно с сохранением их высокой проч-
ности на разрыв.

Потенциальный срок службы рулонного 
гидроизоляционного материала 
LOGICBASE V-SL был определен расчетами 
и составил не менее 150 лет, а материала 
LOGICBASE V-ST — не менее 100 лет. 

Радонопроницаемость
Радон является опасным и тяжелым радио-
активным газом, он накапливается в под-
вальных помещениях. Определить нали-
чие газа без счетчика Гейгера практически 
невозможно. В ходе подробных исследова-
ний в НИИСФ было выяснено, что сопро-
тивление железобетонной плиты толщи-
ной 100 мм с гидроизоляцией ПВХ-мембра-
ной толщиной 2 мм в 40 раз (!) повышает 
показатель сопротивления проникнове-
нию радона, чем у той же плиты без 
ПВХ-мембраны. Это доказывает высокую 
степень радононепроницаемости полимер-
ных мембран. 

Итак, можно сделать вывод: на россий-
ском рынке есть уникальные продукты, 
оптимально служащие всем целям гидро-
изоляции, в том числе — подземных частей 
зданий и сооружений повышенного уровня 
ответственности: высотных объектов, объ-
ектов атомной энергетики или тоннелей.

Оптимальный продукт
ПВХ-мембраны LOGICBASE 
и ECOBASE на службе 
подземной гидроизоляции

Антон ГЛУШКОВ,  
президент Национального объединения 

строителей (НОСТРОЙ):
«В 2019 году Национальное объединение 

строителей стало учредителем «Строитель-
ной газеты», которая через несколько дней 
отмечает свой вековой юбилей.

На страницах этого старейшего и авто-
ритетнейшего печатного отраслевого изда-
ния страны, являющегося также главным 
информационным партнером Минстроя 
России, и на его цифровых медийных пло-
щадках регулярно появляются материалы о 
мероприятиях и инициативах нацобъедине-
ния, комментарии и интервью руководите-
лей и членов нашей организации, равно как 
и руководителей стройкомплекса России, 
Москвы и всех регионов.

НОСТРОЙ продолжит и дальше тесно и 
продуктивно взаимодействовать со «Стро-
ительной газетой».

Желаю коллективу издания хранить ре-
дакционные традиции, поддерживать высо-
кий уровень профессионализма, оставаться 
эталоном отраслевой журналистики»

Сергей СТЕПАШИН,  
председатель Общественного совета  

при Минстрое России:
«Огромная гордость для отрасли — 

иметь издание с такой историей и авторите-
том. Журналисты газеты были рупором от-
расли в годы индустриализации, каждый 
шаг в период послевоенного восстановле-
ния страны находил отражение в репорта-
жах корреспондентов, вместе со страной 
газета переживала радость новоселья мил-
лионов граждан, получивших собственное 
жилье, поднимала проблемы и показывала 
достижения нового времени.

Именно новое время стало для газеты 
самым сложным, но она нашла поддержку 
сразу после появления профильного ведом-
ства — Минстроя России, став професси-
ональным отраслевым изданием, на стра-
ницах которого сегодня — вся жизнь 
стройкомп лекса России.

Общественный совет при Минстрое Рос-
сии активно сотрудничает с газетой и с 
большим уважением относится к коллекти-
ву редакции, к профессионализму журнали-
стов и редакторов. Желаю газете успехов, 
талантливых текстов и актуальных тем»

Алексей НИКИТИН, президент 
Национального объединения 

технических заказчиков и иных 
организаций в сфере инжиниринга  

и управления строительством (НОТЕХ):
«Ваш экспертный путь и высокий про-

фессионализм заслуживают искреннего 
уважения. Вы завоевали репутацию одного 
из главных федеральных отраслевых изда-
ний в сфере строительства и ЖКХ. Вашу ра-
боту невозможно переоценить — активная 
общественная позиция «Строительной газе-
ты» способствует результативному диалогу 

власти и бизнеса, развитию предпринима-
тельской инициативы, улучшению делового 
климата в нашей стране.

Благодарю «Стройгазету» за активную 
поддержку инициатив Ассоциации НОТЕХ, 
направленных на объединение усилий про-
фессионального отраслевого сообщества 
для создания условий, стимулирующих раз-
витие рынка строительного инжиниринга и 
технического заказчика. Выражаю убежден-
ность в продолжении и развитии наших 
конструктивных рабочих отношений»

Сергей СОБЯНИН, мэр Москвы:
«Дорогие друзья! Сердечно поздравляю 

вас со 100-летием «Строительной газеты», 
история которой неразрывно связана с раз-
витием отечественной строительной отрас-
ли. На ее страницах несколько поколений 
журналистов вели летопись созидания мо-
гучей страны, рассказывали о буднях вели-
ких строек, об индустриализации и жилищ-
ном строительстве, передовом опыте и до-
блестных тружениках.

Сегодня ваша газета по праву является 
ведущим отраслевым изданием России в 
сфере строительства и ЖКХ, авторитетным 
экспертом на рынке недвижимости.

Особо признателен вам за большое вни-
мание к московской тематике. В каждом 
номере можно найти содержательную ин-
формацию о реализации масштабных стро-
ительных проектов, о новых технологиях, 
об оборудовании и материалах, применя-
емых на стройках города, о профессиона-
лах, которые превращают нашу столицу в 
самый красивый и комфортный мегаполис 
мира.

Убежден, что коллектив талантливых 
журналистов будет и впредь приумножать 
славные традиции «Стройгазеты», способ-
ствовать динамичному развитию важней-
шей отрасли экономики Москвы и России»

Сергей ПАХОМОВ, председатель 
Комитета Государственной Думы  

по строительству и ЖКХ:
«Старейшее и самое авторитетное про-

фильное средство массовой информации — 
это про вас и про вашу работу. За век суще-
ствования газеты на ее страницах обсужда-
лись самые важные и насущные вопросы 
отрасли, проходили заочные дискуссии. 
«Строительная газета» всегда была важной 
точкой встречи как профессионалов, так и 
простых читателей.

Сегодня динамично развивается и стро-
ительная отрасль, и жилищно-коммуналь-
ное хозяйство. Госдумой совместно с прави-
тельством запущены десятки процессов, 
среди которых — модернизация ЖКХ, уско-
рение строительно-инвестиционного цик-
ла, развитие механизма КРТ, простран-
ственное развитие наших городов, цифро-
визация, учет и контроль ресурсов и много-
е-многое другое. «Строительная» находится 
в авангарде освещения всех этих вопросов, 
команда газеты успешно осваивает новые 
подходы, темы и форматы работы. И это 
приятно.

Благодарю весь коллектив за интерес-
ные, объективные и разносторонние статьи 
и материалы. Вы всегда освещали все самые 
важные и масштабные стройки и инициати-

вы в отрасли — пусть так будет и во вторую 
сотню лет вашего существования»

Рафик ЗАГРУТДИНОВ,  
руководитель Департамента 

строительства Москвы:
«Сто лет — это тот рубеж, когда можно 

оглянуться назад, вспомнить былые собы-
тия, личные заслуги и достижения и в то 
же время наметить планы на будущее.

За годы работы коллектив газеты был  
современником и летописцем эпохальных 
событий в строительной отрасли страны. 
Это постреволюционное становление мо-
лодого государства, бурное развитие стра-
ны после Великой Отечественной войны и 
мегастройки того времени: строительство 
жилья, объектов транспорта и энергетики 
— все это освещалось на страницах «Стро-
ительной газеты».

Сегодня коллектив редакторов, обозре-
вателей и корреспондентов, следуя тради-
циям своих предшественников, професси-
онально и объективно рассказывает о со-
временных трендах в отрасли, цифровиза-
ции и внедрении современных технологий 
и материалов, реализации крупных градо-
строительных проектов»

 

Владимир РЕСИН, депутат 
Государственной Думы, председатель 
Экспертного совета по строительству, 

промышленности строительных 
материалов и проблемам долевого 

строительства при Комитете Госдумы  
по строительству и ЖКХ:

«23 апреля исполняется 100 лет со дня 
создания «Строительной газеты». Она име-
ла разные названия, подчинялась разным 
организациям, но всегда занималась од-
ним вопросом — рассказывала о развитии 
страны, строительства, всегда была рупо-
ром руководства стройкомплексов в Со-
ветском Союзе, в России и никогда не ме-
няла свой профиль.

Заслуга «Стройгазеты» в том, что на ее 
страницах печатались видные представи-
тели отрасли, ученые. Она всегда была 
словно на передовой.

Я за свою строительную деятельность, а 
началась она где-то в начале 60-х годов, 
всегда выписывал и читал эту газету и 
всегда находил интересные для себя вещи. 
Чем издание нравилось — оно никогда не 
гналось за модой, не вползало в желтизну, 
не старалось заработать на сенсациях. 
Журналисты делали свою работу так же, 
как делает ее прораб, руководитель стро-
ительного подразделения. И поэтому она 
вызывала интерес и у простого рабочего, и 
у руководителей. Я начал ее читать, будучи 
прорабом, а продолжаю читать и будучи 
депутатом Государственной Думы.

Хотелось бы сказать, что такое 100 лет 
для такой газеты. Это еще молодая газета. 
Время так быстро меняется, так быстро 
меняются задачи, которые ставятся, что 
газете я желаю еще минимум сто лет по-
свящать себя этой теме. И когда-нибудь на 
страницах этой газеты будет напечатано, 
что россияне достигли на одного человека 
40 квадратных метров жилой площади.

Поздравляю «Стройгазету», всех стро-
ителей разных поколений, которых изда-
ние сопровождало эти годы»

Аркадий ЧЕРНЕЦКИЙ,  
вице-президент НОСТРОЙ:

«Наша профессиональная отраслевая га-
зета имеет славную историю: в советские 
годы все глобальные стройки находились на 
контроле и под шефством «Стройгазеты», на 
ее страницах передовики строительной от-
расли делились опытом, а проблемные объ-
екты и нерадивые руководители подверга-
лись деловой критике.

Проведенный в 2015 году ребрендинг га-
зеты позволил не только «освежить» изда-
ние, но и добавил ему оперативности и акту-
альности публикаций. За последние годы вы 
сумели сделать «СГ» интересной и востребо-
ванной у самого широкого круга читателей, 
мощно заработал портал stroygaz.ru. Вы 
смогли дотянуться в своих публикациях и до 
проектных институтов, и до совещаний Мин-
строя России, и до стройплощадок даже в са-
мых отдаленных уголках нашей большой 
страны, а это является важным критерием 
качественной работы редакции.

Мы в Национальном объединении стро-
ителей всегда рады взаимодействовать с ре-
дакцией «Стройгазеты», считаем нашу со-
вместную информационную деятельность 
очень важной, в том числе при реализации 
национальных проектов в строительной сфе-
ре, в сфере ЖКХ и при создании комфортной 
городской среды.

Сегодня издание по праву занимает лиди-
рующую позицию среди отраслевой прессы. 
Команда «Стройгазеты» всегда придержива-
ется принципов профессионализма и журна-
листской этики, что вызывает заслуженное 
уважение как у представителей профильных 
органов власти, так и у участников стро-
ительного рынка.

Надеюсь, что «Стройгазета» будет и 
впредь верна своим лучшим многолетним 
традициям, продолжит укреплять имидж 
российского стройкомплекса, освещая акту-
альные вопросы его развития, облекая порой 
непростую, сугубо техническую информа-
цию в форму живого, читаемого материала.

Желаю «Строительной газете» творческих 
удач, дальнейшего процветания, высоких ти-
ражей и как можно больше новых подписчи-
ков»

Николай ШУМАКОВ,  
народный архитектор РФ,  

президент Союза архитекторов России:
«Долгие годы нас, архитекторов, строите-

лей, профессиональных журналистов и ре-
дакторов авторитетного издания связывают 
крепкие узы дружбы. Столетие — солидный 
возраст! На протяжении целого века «Строй-
газета» менялась, как и само время, но всегда 
объединяла активных и талантливых про-
фессионалов своего дела.

Для Союза архитекторов России «Стро-
ительная газета» — это проверенный друг и 
надежный партнер, который всегда рядом, 
когда мы делимся оперативной, актуальной 
и достоверной информацией. Вовлеченность 
и высочайший профессионализм журнали-
стов и редакторов, их корректность и опера-
тивность вызывают глубочайшее уважение.

Надеюсь, редакция и впредь будет уделять 
пристальное внимание архитекторам и ар-
хитектуре — у нас всегда есть чем поделить-
ся с читателями «Стройгазеты»

ПАРТНЕРЫ И ДРУЗЬЯ ПОЗДРАВЛЯЮТ «СТРОИТЕЛЬНУЮ ГАЗЕТУ» С ЮБИЛЕЕМПАРТНЕРЫ И ДРУЗЬЯ ПОЗДРАВЛЯЮТ «СТРОИТЕЛЬНУЮ ГАЗЕТУ» С ЮБИЛЕЕМ

Вода, 
как в родниках
В небольшом городе 
Ивановской области 
реконструируют очистные 
сооружения

Татьяна ТОРГАШОВА

Само название города Родники вызывает 
представление о целебных источниках с 
ключевой водой. На деле все иначе. Треть 
жителей города до сих пор испытывает 
проблемы с получением качественной 
питьевой воды, и настолько серьезные, что 
приходится организовывать ее подвоз. В по-
следнее время эта экологическая проблема 
решается несколькими путями.

В местном индустриальном парке «Род-
ники» увеличивается число текстильных 
предприятий. Казалось бы, развивается 
промышленность, растет экономика, но 
вместе с этим возрастают и объемы стоков 
красильно-отделочных производств тек-
стильных фабрик. Не случайно воду, посту-
пающую после сбросов в водопроводную 
сеть и в реки, называют «цветной».

Локальные очистные сооружения в парке 
есть, но маломощные и устаревшие. Сейчас 
развернуты масштабные работы по их ре-
конструкции. Благодаря строительству на 
объекте дополнительного блока емкостей 
производительность локальной системы 
очистных возрастет до 19,2 тыс. кубометров 
в сутки, что позволит покрывать потребно-
сти действующих предприятий с перспекти-
вой их развития до 2030 года.

«Работы уже начаты, по условиям кон-
тракта в этом году будут полностью завер-
шены реконструкция и ввод в эксплуатацию 
данного объекта. Рассчитываем, что про-
блема с очисткой сточных вод от текстиль-
ных предприятий полностью уйдет», — от-
метил глава Родниковского района Алек-
сандр Пахолков.

Промышленные стоки с локальных 
очистных поступают на городские биологи-
ческие очистные, куда также стекаются бы-
товые стоки со всего города. Сейчас идет 
модернизация и этого объекта, построенно-
го в 1970-х и давно требующего ремонта. 
Обновятся первые четыре отстойника, при-
чем без приостановки работы всей системы. 
Ожидается, что по завершении реконструк-
ции вода будет на 100% соответствовать 
нормативам.

А чтобы решить вопрос с качеством 
питьевой воды, в городе осуществляется 
проект по переводу домов с открытого водо-
забора на водоснабжение из подземных ар-
тезианских скважин. Как пояснил Алек-
сандр Пахолков, с открытого водозабора 
вода зимой и летом поступает с разными 
характеристиками. Каждый раз для ее 
очистки необходимо подбирать новые ре-
агенты, и в этот период воду горожанам 
приходится подвозить. Поэтому было при-
нято решение о переводе населения на снаб-
жение из чистых подземных источников.

В отношении большей части города (за 
исключением двух районов) эта работа бы-
ла проведена в 2022 году. Сейчас пробурено 
три скважины глубиной 130 м, заканчивает-
ся прокладка сетей, ведутся необходимые 
сопутствующие работы. По их завершении 
водоснабжение промышленности и населе-
ния в Родниках полностью разделится: 
предприятия для своих нужд будут получать 
воду из открытого водозабора, а жители — 
пусть не родниковую, но качественную ар-
тезианскую.

Татьяна ТОРГАШОВА

В Архангельской области активно реализу-
ется программа «Чистая вода», входящая в 
состав президентского нацпроекта «Жилье и 
городская среда». По словам министра ТЭК и 
ЖКХ региона Дмитрия Поташева, с 2020 по 
2023 год объем федерального финансирова-
ния мероприятий программы на террито-
рии области увеличился с 85 млн до 877 млн 
рублей. Благодаря этому введены в строй 16 
объектов водоснабжения в городах и селах 
региона.

«В этом году планируем завершить рабо-
ты на 8 переходящих с прошлого года объек-
тах. Их ввод в эксплуатацию позволит обес-
печить соответствующей нормативам 
питьевой водой 51 700 человек. Все работы 
идут согласно плану», — сообщил руководи-
тель ведомства.

В декабре прошлого года началась модер-
низация 8-километрового участка маги-
стрального водопровода, идущего от посел-
ка Малая Товра к знаменитому поморскому 
селу Холмогоры — родине М. В. Ломоносова. 
Этот чугунный трубопровод, находящийся в 

аварийном состоянии, будет выведен из экс-
плуатации.

Строители начали работу с расчистки 
трассы будущего водопровода, а в январе 
приступили к прокладке трубы. Проверив-
ший ход работ заместитель руководителя 
проектной дирекции Министерства ТЭК и 
ЖКХ Роман Шулев рассказал, что уже проло-
жены 1,8 км коммуникаций из 8 запланиро-
ванных. Специалисты в лесной местности 
ведут устройство водопровода одновремен-
но в нескольких точках.

Проект также предусматривает замену 
насосного оборудования в существующем 
здании станции второго подъема, которая 
используется для подачи воды в местную 
водо проводную сеть. Завершить объект ре-
гион планирует уже в этом году. В результате 
4,3 тыс. жителей Холмогорского округа бу-
дут обеспечены качественной питьевой во-
дой из систем центрального водоснабжения.

Также в рамках программы ведутся рабо-
ты в городах Каргополь, Вельск и в ряде по-
селков Поморья. В целом в 2024 году на ре-
ализацию программы «Чистая вода» в обла-
сти будет направлено 489 млн рублей.

Чистая 
и питьевая
Реализация федеральной 
программы в Поморье 
позволит обеспечить 
качественной водой более 
50 тыс. человек
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Искренне желаю всему редакционному 
коллективу достойно встретить свое столе-
тие, сохранять и приумножать професси-
ональное мастерство. Убежден, что «Стро-
ительная газета» будет и дальше задавать 
высокие стандарты журналистики, вносить 
большой вклад в развитие строительной от-
расли и быть участником добрых перемен в 
жизни нашей страны»

Алиса ДЕНИСОВА, генеральный директор 
ПроШколы, исполнительный директор 

Бизнес-блока «ВЭБ.РФ»:
«Строительная газета» застала крупней-

шие стройки пятилеток, восстановление раз-
рушенных городов после Великой Отече-
ственной войны и активное развитие совре-
менной городской инфраструктуры. Целый 
век поколения строителей и архитекторов 
глазами издания наблюдали за развитием 
отрасли, сменой технологий, преображени-
ем страны. Это важнейшая миссия. Спасибо 
за ваш профессионализм и всю ту важную и 
интересную информацию, которой вы изо 
дня в день снабжаете профессиональное  
сообщество»

Константин АВАГИМОВ, председатель 
Комитета по строительству и архитектуре 

Ассоциации «Деловой Центр 
экономического развития СНГ»:

«В государствах СНГ «Стройгазета» тради-
ционно ценится как первоисточник опера-
тивной, актуальной, честной и объективной 
информации о строительной отрасли Рос-
сии. Новости, аналитика, обзоры и тренды 
— все, что практически ежечасно появляется 
на ваших информресурсах, помогает бизнесу 
принимать верные решения при реализации 
строительных проектов на территории на-
шей страны, а также интеграционных проек-
тов на пространстве Содружества.

Желаем вам процветания, открытия но-
вых корпунктов и надежных партнеров в 
странах Содружества и Большой Евразии»

Борис СОШЕНКО, председатель 
Профсоюза строителей России:

«Профсоюз строителей России сердечно 
поздравляет с замечательным юбилеем газе-
ту, которая уже сто лет является верным дру-
гом миллионов работников нашей отрасли.

Учреждена газета решением президиума 
ЦК Всероссийского Союза строительных ра-
бочих (ВССР) от 5 января 1924 года, во ис-
полнение постановления V Всероссийской 
конференции. Первый номер «Постройки» 
вышел 23 апреля 1924 года тиражом 60 тыс. 
экземпляров как напоминание о вожде ми-
рового пролетариата В. И. Ленине, почив-
шем в январе этого же года. И как напомина-
ние о минувшей днем ранее дате его рожде-
ния.

Не стоит забывать, что профсоюз и только 
что учрежденная им газета первые несколь-

ко лет функционировали в условиях новой 
экономической политики.

Символично, что свое столетие, как и 
свое рождение, газета отмечает в условиях 
новой капиталистической России. Но под 
каким бы названием она ни выходила («По-
стройка», «Строительный рабочий», «Новая 
строительная газета» и т. д.), кто бы ни яв-
лялся ее издателем, при любом строе, при 
любой идеологии газета оставалась вырази-
телем интересов «человека работающего» — 
строителя, проектировщика, архитектора... 
Это их руки заново воссоздают разрушенные 
временем и войнами города, строят будущую 
счастливую жизнь…

С почтением обращаюсь к нынешнему 
трудовому журналистскому коллективу ре-
дакции: друзья, берегите столетние тради-
ции «Строительной газеты»! Помните о сво-
их коллегах, которые сто лет тому назад зало-
жили первый кирпич в «Постройку». Будьте 
верны своему читателю. И читатель ответит 
вам верностью и любовью»

Владимир ЩЕРБИНИН, генеральный 
директор ФБУ «РосСтройКонтроль»:
«Целый век «Стройгазета» объективно и 

непредвзято освещает на своих страницах 
значимые и актуальные новости, анализиру-
ет происходящие события и оперативно ин-
формирует читателей о принимаемых реше-
ниях и инициативах руководства строй-
комплекса России. Во многом благодаря ма-
стерству, таланту и глубокому пониманию 
происходящих в отрасли процессов коллек-
тиву редакции удается не только выпускать 
газету в печать на протяжении 100 лет, но и 
сохранять статус главного отраслевого изда-
ния в сфере строительства и ЖКХ, пользу-
ющегося заслуженным уважением как в про-
фессиональной среде, так и у широкой чита-
тельской аудитории.

От всего сердца желаю коллективу «Стро-
ительной газеты» творческих успехов, инте-
ресной и продуктивной работы, вдохнове-
ния, сил и энергии для новых свершений! 
Оставайтесь, как и прежде, верны лучшим 
традициям отечественной журналистики. 
Пусть издание и дальше идет в ногу со време-
нем, внося свой неоценимый вклад в разви-
тие строительного комплекса России»

Ильшат ШАГИАХМЕТОВ,  
генеральный директор  

ППК «Фонд развития территорий»:
«За свой долгий и славный путь «Стро-

ительная газета» стала неотъемлемой ча-
стью истории развития строительной отрас-
ли и жилищно-коммунального хозяйства. На 
протяжении целого века вы были и остаетесь 
надежным источником актуальной и досто-
верной информации о событиях, процессах и 
тенденциях в сферах расселения аварийных 
домов, помощи пострадавшим дольщикам, 
модернизации ЖКХ, инфраструктурного раз-
вития регионов России. Ваша професси-
ональная деятельность способствует разви-
тию отрасли и укреплению связей между 
специалистами, а также помогает формиро-
вать общественное мнение о значимости и 
важности стройотрасли для повышения ка-
чества жизни граждан и развития экономи-
ки страны.

«Строительная газета» была рядом, когда 
в России запускали те масштабные програм-

мы регионального развития, которые успеш-
но реализуются сегодня в рамках националь-
ных проектов и дают колоссальный резуль-
тат. Издание остается рядом и сейчас, когда у 
стройотрасли появились новые задачи по 
восстановлению инфраструктуры ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областей. Исто-
рия газеты наполнена яркими и талантливы-
ми именами журналистов, редакторов и ав-
торов, которые вносили и продолжают вно-
сить свой вклад в развитие и успех издания.

В этот замечательный юбилей хочу выра-
зить искреннюю благодарность всему кол-
лективу «Стройгазеты» за вашу преданность 
делу, профессионализм и любовь к своей ра-
боте. На следующие сто лет желаю дальней-
ших творческих успехов, новых интересных 
проектов и благодарных читателей. Пусть 
ваше издание и впредь остается актуальным 
и востребованным, а его история будет по-
полняться новыми яркими и значимыми со-
бытиями»

Владимир ДОРОЖКИН,  
д.э.н., профессор, основатель 
воронежского ООО «РЦЦС»:

«Рождение и становление «Стройгазеты» 
совпало с непростым для страны временем 
революционных перемен, периодом адапта-
ции к небывалым условиям новой эпохи. Не 
имея в силу драматических коллизий отече-
ственной истории XX века прямой преем-
ственности с хрестоматийными образцами 
дореволюционной отраслевой периодики, 
возникшая в 1924 году «Стройгазета», тем  
не менее, закономерно унаследовала в неиз-
менном виде их цель — усвоение практиче-
ского взгляда на задачи домостроения и ар-
хитектуры, проведение в жизнь рациональ-
ного зодчества. Сохранив структуру прежних 
изданий — с публикацией изменений 
законо дательной и нормативной базы, акту-
альными статьями по разным сферам стро-
ительства, пропагандой прогрессивных тех-
нологических новшеств, соблюдением прин-
ципов строительной этики, историей и со-
временными тенденциями архитектуры, 
хроникой главных событий и достижений, 
— на переломе эпох газета впитала лучшее 
из исторического опыта и в то же время на-
полнила свои страницы публицистической 
остротой, социальной ориентированностью, 
энтузиазмом индустриализации и задором 
первых пятилеток.

Многие поколения читателей отдают 
должное профессионализму и преданности 
своему делу коллектива флагманской отрас-
левой газеты, верности традициям и вирту-
озному мастерству авторов, умело, объек-
тивно и изящно проникающих в темы, вос-
хищаются остротой и легкостью их пера.

Круглые столы, проблемные и аналитиче-
ские статьи, новости строительства, архи-
тектуры, дизайна, новые технологии и мате-
риалы, актуальные интервью, проникнутые 
живым участием очерки о человеческих 
судьбах — газета давно уже стала зеркалом 
отрасли, без прикрас и честно отражающим 
динамику ее развития. Сегодня строитель-
ный комплекс России уже немыслим без 
столь авторитетного информационно- 
аналитического издания, полноценного за-
щитника прав и выразителя чаяний стро-
ителей.

Газета объединяет в единую семью десят-
ки тысяч строительных организаций и пред-
приятий стройиндустрии, дает дыхание 
огромному организму, приносит радость об-
щения с единомышленниками. «РЦЦС» свя-
зан со «Стройгазетой» тремя десятилетиями 
дружбы и плодотворного партнерства в во-
просах теории и практики ценообразования 
и сметного нормирования в строительстве.

Разделяя радость по случаю векового 
юбилея «Строительной газеты», сердечно по-
здравляем редколлегию и читателей со зна-
менательной датой в истории строительного 
комплекса России и желаем беспрепятствен-
ного продолжения вашей благотворной де-
ятельности на новом этапе развития»

Владимир ЛОКТЕВ,  
министр строительного комплекса 

Московской области:
«За свою вековую историю газета стала 

свидетелем многих ключевых событий в 
истории страны, давая возможность своим 
читателям вместе с сотрудниками газеты 
становиться непосредственными их участни-
ками.

Многие яркие, талантливые журналисты 
на протяжении всей истории редакции со-
здавали своими работами заслуженный ав-
торитет газете, завоевывали настоящее до-
верие и любовь читателей. И сегодня ваш 
коллектив успешно продолжает славные тра-
диции своим профессионализмом и творче-
ским отношением к делу.

Радует, что на страницах вашего издания 
постоянно выходят материалы, посвящен-
ные развитию Московской области, реше-
нию насущных проблем жителей региона»

Валерий ТЕЛИЧЕНКО, академик РААСН, 
председатель Общественного штаба по 
контролю за реализацией Программы 

реновации:
«На протяжении ста лет «Строительная 

газета» является надежным источником 
информации о главных событиях, достиже-
ниях науки и практики строительства, за-
конодательных новаций в нашей отрасли. 
Несмотря на солидный возраст, газета, без-
условно, является современным изданием 
в сфере строительства и жилищно-
коммунального хозяйства и оказывает 
большое влияние на формирование интел-
лектуального и научно- технического по-
тенциала отрасли.

Вместе со страной и строительным ком-
плексом «Стройгазета» пережила непростые 
времена. Но, несмотря на все сложности и 
проблемы, выжила и укрепилась в статусе 
лидера отраслевой журналистики»

Айхал ГАБЫШЕВ, координатор НОСТРОЙ 
по ДФО, генеральный директор СРО 

«Союз строителей Якутии»:
«От имени Ассоциации СРО «Союз стро-

ителей Якутии» поздравляю редакцию и ве-
теранов «Строительной газеты» со знамена-
тельной датой — вековым юбилеем! Уже сто 
лет «Стройгазета» является образцом преем-
ственности поколений и прочной связи вре-
мен, флагманом российской отраслевой пе-
чати, не утрачивает свой высокий професси-
онализм и не теряет любовь и интерес чита-
телей»

Александр ДОМБРОВСКИЙ, генеральный 
директор Ассоциации «Саморегулируемая 

организация строителей Байкальского 
региона»:

«За сто лет «Стройгазета» вместе со стра-
ной прошла сложный исторический путь, 
наполненный интересными событиями, зна-
менитыми именами, отражая на своих стра-
ницах разные этапы развития отрасли. Еже-
недельно издание ведет со строителями по-
стоянный доверительный разговор, затраги-
вая важнейшие темы и отвечая на волну-
ющие вопросы.

После ребрендинга газета за короткое 
время укрепила свои позиции на информа-
ционном поле России и уверенно держит 
планку качественной журналистики»

Виктор ГРИБАЛЕВ, президент  
«Тверского объединения строителей»,

Александр СИПЯГИН,  
генеральный директор  

«Тверского объединения строителей»:
«От имени почти 30 тысяч участников 

«Тверского объединения строителей» по-
здравляем коллектив вашей редакции со 
100-летием «Строительной газеты». Делаем 
мы это с особым удовлетворением, посколь-
ку считаем ваше славное издание нашим 
верным другом и бесценным помощником.

Значение «СГ» для развития строитель-
ной отрасли страны переоценить трудно. 
Буквально с первого своего номера, вышед-
шего в свет в далеком и очень непростом 
1924-м, газета работала на восстановление 
Отечества с не меньшей самоотдачей и эф-
фективностью, чем лучшие из строительных 
организаций и предприятий.

Преодолев серьезные трудности, в 2015 
году редакция значительно омолодилась и 
уже год спустя газета была признана лучшей 
среди всех отраслевых изданий России. И, по 
нашему мнению, она остается такой же по 
сей день. «Стройгазета» пользуется огром-
ным уважением у стройкомплекса, а также 
интересом читателей, не имеющих прямого 
отношения к строительству.

Мы верим в творческий потенциал со-
трудников «СГ», желаем каждому из вас здо-
ровья, благополучия, а коллективу в целом 
— новых успехов и достижений.

И не забудьте прислать в Тверь 30 тысяч 
приглашений на юбилейный банкет. Как ис-
тинные строители, приедем обязательно»

Борис БОНДАРЕНКО, генеральный 
директор АСРО «БашстройТЭК»:

«За 100 лет издание прошло долгий и на-
сыщенный путь, став одним из ведущих про-
фильных изданий в России. «Стройгазета» 
всегда была и остается верным помощником 
строителей, изыскателей и проектировщи-
ков. Она освещает актуальные события и 
тенденции в строительной отрасли, расска-

зывает о технологиях и материалах, а также 
о законодательных новеллах и решениях го-
сударственных органов.

Пусть «Строительная газета» продолжает 
радовать своих читателей интересными и 
актуальными материалами, а ее сотрудники 
и дальше будут делиться с ними своим опы-
том и знаниями»

Владимир АСТАНИН, председатель Союза 
строителей Воронежской области:

«Искренне рады, что свой вековой юби-
лей вы встречаете как признанные лидеры 
информационного пространства в стро-
ительстве. Спасибо вам за объективность, 
профессионализм и любовь к делу»

Владимир ЛЕБЕДЕВ, генеральный 
директор СРО Союз «Межрегиональное 

объединение организаций специального 
строительства»:

«Уже на протяжении века «Стройгазета» 
является уважаемым и авторитетным изда-
нием. Эта дата — не только важная веха для 
творческого коллектива издания, но и замет-
ное событие для всего строительного сооб-
щества.

«Межрегиональное объединение органи-
заций специального строительства» выража-
ет коллективу газеты искреннюю призна-
тельность за профессионализм и предан-
ность делу, за тесное и плодотворное сотруд-
ничество, желает успешной реализации са-
мых смелых проектов и замыслов, новых 
идей, объективных статей и, конечно же, 
счастья! Пусть газета и дальше идет в ногу с 
нашим динамичным временем, не стареет 
вопреки почтенному возрасту, остается чи-
таемой и востребованной»

Сергей АЛЕХИН,  
президент Фасадного Союза:

«Сто лет — это почтенный возраст, до-
стойный уважения. Сто лет для издания — 
это лишь начало больших и нужных проек-
тов, расцвета и созидания. Рад, что «Стройга-
зета» является информационным партнером 
Фасадного Союза, помогает развивать фа-
садную отрасль, рассказывая о новых разра-
ботках, событиях, людях.

«Стройгазета» — издание с большой 
историей, ставшее основным отраслевым 
средством массовой информации, которое 
знают, читают и ждут, сохранившее за мно-
гие годы стиль и качество размещаемой 
информации. Рады принимать участие в 
полезных отраслевых мероприятиях и вме-
сте с коллективом «Строительной газеты» 
создавать историю фасадной и строитель-
ной отраслей.

«Строительная газета» — это бренд и  
эпоха, которая хранит на своих печатных и 
электронных страницах истории людей, 
компаний, многих поколений. Желаю кол-
лективу газеты смело и уверенно идти впе-

ред и без сомнений знать, что вы делаете 
нужное и полезное дело»

Никита ЧУЛОЧНИКОВ,  
президент Ассоциации компаний, 
обслуживающих недвижимость:

«Вот уже целый век ваши читатели первы-
ми узнают о достижениях работников стро-
ительного комплекса и ЖКХ! Вы делитесь 
опытом и лучшими практиками тех, кто 
строит дома и занимается их обслуживани-
ем! Вы ярко и образно пишете о тех, к кому 
обращаются по любому бытовому вопросу, 
кто всегда на посту для блага жителей, обе-
спечивает наш комфорт и безопасность про-
живания, непрерывно обслуживая миллио-
ны квартир»

Ирина ЗЫРЯНОВА, президент  
Российской гильдии риэлторов:

«Наши восхищение и слова признатель-
ности газете, которая, несмотря на солидный 
возраст, остается интересной и привлека-
тельной, не снижая скорости, шагает вперед 
и с каждым годом только укрепляет нарабо-
танный профессиональный авторитет.

Многочисленное риэлторское сообще-
ство РФ относит себя к ее преданной чита-
тельской аудитории. Наши профессиональ-
ные функции связаны с реализацией стро-
ящегося жилья, и мы признательны главно-
му отраслевому изданию России в сфере 
строительства и ЖКХ за источник актуаль-
ной информации.

Из «Стройгазеты» мы получаем оператив-
ную информацию о принимаемых прави-
тельственных решениях, о новых инициати-
вах, следим за реализацией крупных проек-
тов в РФ, комментариями ведущих экспертов 
рынка. Газета помогает нам принимать взве-
шенные решения, строить бизнес в партнер-
стве со строителями и другими участниками 
рынка недвижимости.

Поздравляя с вековым юбилеем, желаем 
газете долгие годы оставаться мощным рупо-
ром строительной отрасли, громким голосом 
профессионалов, ярким маяком, освеща-
ющим путь каждому, кто идет дорогой сози-
дания и развития»

Павел АКИМОВ, ректор НИУ МГСУ:
«100 лет со дня основания — это значимая 

дата и большой период времени, за который 
ваша газета стала серьезным отраслевым 
СМИ, компетентным и всесторонним. 
«Стройгазета» по праву считается ведущим 
профильным изданием строительного ком-
плекса страны. Издание глубоко и оператив-
но освещает актуальные вопросы отече-
ственной строительной сферы, участвуя в 
реализации важнейших федеральных про-
грамм.

Коллектив «Строительной газеты» являет-
ся командой настоящих профессионалов, 
опытных журналистов и редакторов, зареко-

мендовавших себя сильнейшими специали-
стами отраслевых СМИ.

Благодарим коллектив газеты за постоян-
ное освещение научно-образовательной де-
ятельности НИУ МГСУ, его участия в феде-
ральных проектах и программах, желаем 
крепкого здоровья, творческих успехов, ин-
тересных тем, больших тиражей и плодо-
творной журналистской деятельности»

Владислав ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ, 
исполнительный директор  
Клуба инвесторов Москвы:

«Сердечно поздравляем вас со 100-летним 
юбилеем! 

Стремление к объективности, глубокий 
анализ, неисчерпаемая творческая энергия и 
высокий профессионализм редакции изда-
ния делают его неизменным лидером отрас-
ли. Благодарим за качественную, непре-
рывную и объективную информационную 
поддержку Клуба инвесторов Москвы»

Руслан СЫРЦОВ, управляющий директор 
компании «Метриум»:

«На протяжении целого века издание 
остается авторитетным источником инфор-
мации о развитии строительной отрасли, 
жилищного хозяйства и государственной по-
литики в сфере строительства. Его матери-
алы всегда отличались высоким професси-
онализмом, объективностью и актуально-
стью.

«Стройгазета» вносит большой вклад в 
формирование общественного мнения, осве-
щая важнейший вопрос, касающийся каждо-
го жителя России, — жилищный. Она не 
только информирует, но и активно участвует 
в решении актуальных проблем, способству-
ет развитию диалога между властью, бизне-
сом и обществом.

Для нас как для представителей эксперт-
ного сообщества «Стройгазета» остается 
важным партнером и надежным источником 
информации. Мы высоко ценим вашу откры-
тость, готовность к сотрудничеству и стрем-
ление к объективному освещению ситуации 
на рынке недвижимости»

Сергей ЛУНЬКОВ,  
директор департамента библиотечной  

и архивной деятельности  
ФБУ «РосСтройКонтроль»:

«Вот уже более ста лет острое перо сотруд-
ников редакции освещает самые главные со-
бытия нашей большой страны. Благодаря 
мастерству и профессионализму коллектива 
вы уже давно являетесь лидером на отече-
ственной информационной карте и уверен-
но удерживаете эту высокую планку.

Не будет преувеличением сказать, что для 
фонда ЦНТБ СиА «Строительная газета» — 
самое важное периодическое издание. Мы 
бережно храним все вышедшие номера без 
исключения и очень гордимся этой уникаль-
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ной коллекцией. Ценим мы и нашу долгую и 
плодотворную дружбу.

100 лет — это большой путь, целая  
эпоха, отражение времени. Несмотря на со-
лидный возраст, вы остаетесь современным 
и прогрессивным изданием. А оператив-
ность, компетентность, объективность пода-
чи информации — ваши главные принципы. 
И пусть так будет всегда»

Геннадий ЩЕРБИНА,  
президент Группы «Эталон»:

«Во все времена строительство было и 
остается одной из важнейших отраслей эко-
номики, и уже целый век редакция «Стро-
ительной газеты» ведет професси ональную 
летопись ее становления и развития.

Со страниц популярного отраслевого из-
дания мы многие десятилетия узнаем о важ-
нейших событиях и ярких проектах, о дости-
жениях отраслевой науки и техники, о се-
кретах успеха лидеров рынка, о настоящих 
легендах профессии. Объективно и полно 
освещая все происходящее на строительных 
площадках России, коллектив газеты завое-
вал заслуженное доверие и уважение как 
профессионалов рынка, так и миллионов 
покупателей недвижимости.

Благодаря высокому уровню професси-
онализма журналистов и редакторов «Строй-
газета» является авторитетным источником 
полной и достоверной информации о глав-
ных новостях законодательства в строитель-
ной сфере, текущих тенденциях рынка не-
движимости, ипотечного кредитования, со-
временных строительных материалах и тех-
нологиях.

Не отставая от высокого темпа современ-
ной жизни, издание трансформируется, раз-
вивает новые цифровые каналы коммуника-
ции со своей многотысячной аудиторией, 
оперативно доносит важную информацию 
до каждого из своих читателей удобным для 
него способом.

Достижения «Строительной газеты» — 
это огромный труд большого коллектива! В 
юбилейный год желаю вам сохранять лидер-
ство и оставаться на острие журналистики, 
запускать и развивать новые проекты, стано-
виться еще ближе к читателю»

Игорь МАЙОРОВ,  
генеральный директор METEOR Lift:
«100-летний юбилей — это яркое свиде-

тельство неизменного профессионализма и 
значимости «Стройгазеты» для строитель-
ной отрасли страны. За время сотрудниче-
ства с изданием мы неоднократно убежда-
лись в высоком уровне профессионализма 
его команды. «Стройгазета» не просто ин-
формирует о новостях, она играет ключевую 
роль в формировании отраслевой информа-
ционной повестки, способствует развитию 
диалога между участниками рынка, предо-
ставляет глубокий анализ и объективную 
оценку текущих тенденций, помогая нам 
оставаться в курсе последних новостей и 
принимать взвешенные решения.

Ваши журналисты, аналитики и редакто-
ры — настоящие мастера своего дела. В  
эпоху информационного перенасыщения их 
способность выделить главное, сформулиро-
вать тренды и предсказать развитие событий 
— это то, что позволяет вам быть лидером 
среди отраслевых изданий.

В этот знаменательный день желаю кол-
лективу не терять своей журналистской стра-
сти, продолжать держать высокую планку 
качества и сохранять верность своим прин-
ципам»

Юлия СОЛОДОВНИКОВА,  
руководитель и управляющий партнер 

Ассоциации REPA:
«Строительная газета» — это издание уже 

с вековой историей и большим влиянием на 
всю российскую строительную отрасль, а 
также наши хорошие друзья и надежные 
парт неры. На протяжении 100 лет издание 
непрерывно фиксирует и распространяет ин-
формацию, что является неоценимым вкла-
дом в развитие современного строительства. 
Мы ценим и уважаем ваш труд, желаем про-
цветания и успехов»

Анна МАРКИНА,  
директор Московского  

Бизнес-Клуба:
«С удовольствием следим за вашей важ-

ной работой. Приятно осознавать, что на 
протяжении целого века издание остается 
актуальным и интересным для огромного 
круга читателей. 

Желаем творческой энергии, позитивных 
тем и уникальных материалов! Поздравляем 
наших давних партнеров — руководство, ре-
дакцию и весь коллектив сотрудников веду-
щего издания строительной отрасли»

Марина ВАШУРКИНА,  
директор выставки СТТ Ехро:

«От имени главной выставки строитель-
ной техники и технологий в России СТТ 
Ехро искренне поздравляем «Стро ительную 
газету» со 100-летним юбилеем, выражаем 
глубокую признательность за плодотворное 
сотрудничество в наших проектах и с нетер-
пением ждем новых возможностей для со-
вместной работы.

Желаем дальнейшего развития издания, 
успешных проектов, новых свершений, идей 
и благодарной аудитории! Пусть ваша де-
ятельность продолжает расширяться и вдох-
новлять, а ваш значимый просветительский 
вклад в строительную отрасль будет признан 
и высоко оценен»

Михаил ЛИХАЧЕВ, генеральный директор 
АО ХК «ГВСУ «Центр»:

«Мы искренне рады, что, несмотря на 
солидный возраст, «Стройгазета» постоян-
но развивается, совершенствуется как из-

дательский продукт, стремится соответ-
ствовать запросам и потребностям совре-
менной читательской аудитории и по пра-
ву считается одним из ведущих изданий в 
сфере строительства и ЖКХ России. Благо-
даря вам жители нашей большой страны 
узнают об изменениях, которые происхо-
дят в отрасли, о новых инициативах, мерах 
поддержки, о результатах работы всего 
строительного и жилищно-коммунального 
комплекса.

100 лет успешной работы — это показа-
тель профессионализма, стабильности и 
устойчивости. Желаем вашему коллективу 
успехов в работе и достижении поставлен-
ных целей, высоких тиражей и увеличения 
круга читателей, интересных плодотворных 
идей и возможностей для их воплощения»

Рагим МАХМУДОВ,  
генеральный директор ГК «ЛМС»:
«На протяжении века своей истории 

газета остается одним из наиболее авто-
ритетных отраслевых изданий страны, а 
сотрудники редакции настоящими про-
фессионалами своего дела.

Своим трудом «Стройгазета» поддер-
живает и освещает события строительной 
отрасли нашей страны, по сути являясь 
активным участником всех важнейших 
строек России, честно, оперативно и объ-
ективно информирует читателей обо всех 
происходящих процессах и переменах, 
всегда сохраняя связь времен и поколе-
ний»

Валерий БОДРЕНКОВ,  
первый вице-президент «ХК «Сибцем»:

«Среди российских медиа найдется не 
так много изданий, имеющих столь яркую 
и славную историю. Еще меньше «долго-
жителей» в сегменте специализированных 
средств массовой информации. Однако 
«Строй газета» — исключение из общего 
правила: на протяжении века редакция 
сохраняет доверие самой широкой аудито-
рии. И это закономерно: читатели изда-
ния, объединяющего представителей раз-
ных профессий и поколений, неизменно 
ценят оперативность в освещении важных 
для строительного комплекса событий, 
глубину исследования поднима емых во-
просов, творческий подход к подготовке 
публикаций. Уверен, в следующие  
100 лет «Стройгазета» только укрепит 
свои позиции в медиапространстве стра-
ны»

Вячеслав ШМАТОВ,  
генеральный директор АО «ЦЕМРОС»:

«Газета является одним из старейших 
отраслевых изданий, которое в числе пер-
вых реагирует на все новости строитель-
ства и рынка недвижимости. Все послед-
нее столетие «Стройгазета» не сдает пози-

ции и остается главным СМИ отечествен-
ной стройиндустрии. От лица компании 
ЦЕМРОС поздравляю вашу команду с юби-
леем. Уверен, что за следующие сто лет вы 
завоюете доверие еще многих десятков 
тысяч читателей»

Максим ГЕЙЗЕР,  
генеральный директор STONE:

«Сегодня «Стройгазета» — ведущая ин-
формационная площадка, освещающая 
вопросы строительной отрасли, играю-
щей исключительно важную роль для 
социально- экономического развития 
страны. Со дня своего основания газета 
оперативно и в деталях информирует чи-
тателей об актуальных вопросах стро-
ительства, публикует общероссийские и 
региональные новости, предоставляет 
экспертную аналитику по рынку стро-
ительства.

Мы высоко ценим сотрудничество с кол-
лективом «Стройгазеты» — командой на-
стоящих профессионалов и высококвалифи-
цированных специалистов. Желаем старей-
шему отраслевому изданию больше инте-
ресных событий в мире строительства, вы-
сокой цитируемости и крупных тиражей»

Хусейн ПЛИЕВ, генеральный 
директор ГК «СМАРТ ИНЖИНИРС»:
«Стройгазета» по праву заслужила вы-

сокий авторитет среди отраслевых феде-
ральных изданий. Ваша целеустремлен-
ность, преданность делу и накопленный 
бесценный опыт способствуют эффектив-
ному решению насущных задач в интере-
сах строительной отрасли. Уверен, что ва-
ша экспертность будет и дальше содей-
ствовать консолидации профессионально-
го сообщества для развития стройотрасли 
при непосредственном участии предста-
вителей органов государственной власти, 
смежных отраслей и участников рынка.

Искренне благодарим за плодотворное 
сотрудничество с группой компаний 
«СМАРТ ИНЖИНИРС» по вопросам разви-
тия тематики управления строительством 
в России и формирования рынка и инсти-
тута технического заказчика. В особенно-
сти хотим выразить слова благодарности 
за поддержку ежегодного отраслевого фо-
рума «Управление строительством в Рос-
сии», который традиционно выступает 
площадкой для конструктивного диалога 
между представителями власти и бизнеса»

Эдуард ПОЗДНЯКОВ,  
директор ООО «Симплекс Фасад»:
«На страницах своего издания вы отража-

ете многообразие мнений и позиций обще-
ства, власти и бизнеса. Профессиональная и 
ответственная журналистика в вашем лице 
стала мощным драйвером развития стро-
ительной отрасли в нашей стране. 

Отличительная черта «Строительной 
газеты» — живой диалог с каждой сторо-
ной строительной отрасли, объективная 
обратная связь по любому вопросу и высо-
кая ответственность за смысловую цен-
ность текста»

Владимир ГУЗЬ,  
управляющий партнер СМ ПРО, 

Евгений ВЫСОЦКИЙ, исполнительный 
директор СМ ПРО:

«Из 100 лет последние десятилетия, на-
верное, были самыми сложными в жизни 
«Стройгазеты». Если в 90-е годы стояла 
задача сохранения творческого коллекти-
ва, то в XXI веке успешно достигаются це-
ли сохранения аудитории и информацион-
ного пространства в условиях постоянно 
меняющегося и расширяющегося инстру-
ментария. Уходят в прошлое информаци-
онные носители на газетной бумаге. Борь-
ба за читателя ведется при помощи инфор-
мационных порталов в интернете, в соци-
альных сетях, в видео блогах. Коллектив 
«Строительной газеты» успешно справля-
ется с новыми вызовами и остается глав-
ным отраслевым изданием России в сфере 
строительства и ЖКХ»

Артём БАЛАШОВ,  
директор ООО «Мандарин-Строй»:
«100 лет «Строительной газете» — это 

мощно! За этой цифрой стоит богатейшая 
история освещения строительной отрасли 
России! 100 лет — это стаж, это опыт, это 
тысячи профессионалов своего дела, кото-
рые день и ночь стоят на страже идеаль-
ной репутации издания.

Газета всегда на передовой оператив-
ных новостей, актуального законодатель-
ства и новейших технологий! Эксперт-
ность и профессионализм красной линией 
проходят через всю деятельность издания, 
которое заслуживает высочайшей оценки 
уже многие годы!

Желаем «Стройгазете» оставаться в 
числе самых читаемых и цитируемых из-
даний отрасли, коллективу идти в ногу со 
временем и всегда гореть идеей быть са-
мым актуальным, эксклюзивным и поис-
тине качественным изданием строитель-
ной отрасли»

Дмитрий ЦВИЧ,  
эксперт «Народный фронт. Аналитика»:

«Вот уже целый век вы рассказываете 
читателям об инновациях и новшествах, 
делитесь новостями развития важнейшей 
для нашей страны индустрии! Вы обеспе-
чиваете граждан и специалистов отрасли 
ценнейшей информацией, позволяющей 
им эффективнее выстраивать свою работу!

То, что «Строительная газета» суще-
ствует целый век — настоящий знак каче-
ства вашей работы»

Евгений КРИВОТУЛОВ, основатель 
компании «ЛЕТО Недвижимость»: 
«Поздравляю с уникальным праздни-

ком! Это действительно значимое собы-
тие, свидетельствующее о профессиона-
лизме, упорстве и любви к делу. Высоко 
ценю ваш вклад в развитие строительной 
отрасли и горжусь тем, что имею возмож-
ность сотрудничать с таким авторитетным 
изданием. За прошедшие сто лет вы успе-
ли стать флагманом отраслевой журнали-
стики, и уверен, что в будущем продолжи-
те радовать читателей интересными мате-
риалами и актуальной информацией. 
Пусть следующие сто лет принесут вам 
еще больше удовлетворения и радости»

Анастасия АРХИПОВА,  
директор по маркетингу  

и коммуникациям O1 Properties:
«За такой значимый период «Стро-

ительная газета» зарекомендовала себя 
ключевым источником информации о 
рынке недвижимости. Аналитические и 
информационные материалы стали ори-
ентиром для профессионалов, а актуаль-
ность, объективность и компетентность 
— характерными чертами издания»

Александр ГУТОРОВ, вице-президент, 
руководитель блока маркетинга и 
продаж ГК «Страна Девелопмент»:
«Вот уже целый век «Стройгазета» оста-

ется надежным ориентиром в море инфор-
мации для всех, кто занят в сферах стро-
ительства и архитектуры. Со временем 
меняется формат издания, но неизменным 
остается высокий профессионализм ре-
дакционной команды.

Благодарим за вашу работу, за то, что 
на страницах газеты всегда можно найти 
самые свежие и достоверные новости, ак-
туальную аналитику и нужные законо-
дательные решения»

Демид КОСТЕРЕВ, сооснователь  
и управляющий партнер МОДУЛЬБАУ:

«За очень долгую, разнообразную и ин-
тересную историю своего существования 
ваше издание стало одним из ключевых 
источников актуальной информации стро-
ительного мира. Газете удалось не только 
сохранить весь опыт и профессионализм, 
но и возродиться в непростые 90-е годы. 
Всеобъемлющее освещение строительной 
жизни России позволяет вам завоевывать 
доверие читателей многих поколений.

Мы всегда стараемся сообщить вашему 
изданию самую актуальную, достоверную и 
проверенную информацию и дорожим на-
шим сотрудничеством»

Анна РОМАНЕНКО,  
директор департамента 

коммуникационной политики 
финансового маркетплейса «Выберу.ру»:

«На заре своей истории, когда газета еще 
выходила под названием «Постройка», она 
освещала такие далекие от нас сейчас темы, 
как «крестьянский заем». Теперь на ее стра-
ницах поднимаются темы новых техноло-
гий строительства, трендов девелопмента, 
пуб ликуются свежие новости обо всех изме-
нениях строительного и ипотечного законо-
дательства и множество других материалов, 
полезных и интересных для всех игроков 
рынка. Благодарим вас за ваш вклад в жур-
налистику, за то, что вы всегда держите нас 
в курсе всех строительных новостей и помо-
гаете нам разбираться в сложных момен-
тах»

Ассоциация развития стального 
строительства:

«Поздравляем творческий коллектив ста-
рейшего профессионального издания со 
славным юбилеем! Уверены, что ваши «пе-
рья» профессионалов правдиво, объективно 
и многогранно освещают ход развития оте-
чественной строительной отрасли! Не оста-
навливайтесь на достигнутом и стремитесь 
к новым созидательным целям»

Евразийская лифтовая ассоциация:
«100 лет — это целая эпоха, все эти годы 

издание ценили за вдумчивый подход к ос-
вещению важнейших событий, за честность 
в оценке происходящего, профессиональное 
мастерство многих поколений журнали-
стов. Вы уважаете читателей, поэтому глав-
ным результатом многолетней деятельности 
стал непререкаемый авторитет как для по-
литических и деловых кругов, так и для об-
щества в целом. 

Желаем коллективу издания уверенного 
движения вперед, успешной реализации но-
вых идей и проектов, благодарных читате-
лей»

Центр компетенций «Умный Город»:
«На бумаге или онлайн, сто лет назад или 

сегодня — качество информации важно вне 
зависимости от способа подачи и времен, 
важен профессионализм тех, кто ее переда-

ет. Именно высокий профессионализм и 
любовь к своему делу всегда отличали со-
трудников «Строительной газеты».

Уже сто лет вы являетесь примером от-
раслевой журналистики, сохраняя вековые 
традиции, но оставаясь в авангарде профес-
сии»

Оргкомитет конкурса  
«Лучший реализованный проект  

в области строительства»:
«Рады отметить, что одно их самых авто-

ритетных и читаемых отраслевых СМИ Рос-
сии уже не первый год выступает информа-
ционным партнером конкурса. Сотрудники 
редакции — профессионалы, которых отли-
чает понимание всех актуальных вопросов 
и задач, стоящих перед строительным комп-
лексом столицы. «Стройгазета» — надеж-
ный, знающий, оперативно реагирующий 
партнер.

Спасибо за ваш профессиональный 
взгляд на реализуемые в столице проекты, 
освещение новостей и событий конкурса»

СРО «Союз строителей Верхней Волги»:
«Сто лет успешной работы — это показа-

тель профессионализма, стабильности и 
устойчивости. Позвольте пожелать вашему 
коллективу успехов в работе, достижения 
поставленных целей, увеличения круга чи-
тателей, интересных плодотворных идей. 
Оставайтесь верными своим традициям. 
Пусть еще долгие годы издание будет акту-
альным и востребованным»

Компания YAR Security:
«Это столетие ваше издание было и оста-

ется первым, освещающим вопросы стро-
ительной отрасли в отечественной печат-
ной прессе. Профессионализм «Стройгазе-
ты» основан на триаде: экспертность авто-
ров, актуальность тем, доступность подачи. 
Этим же объясняется востребованность из-
дания у читателей. Желаем коллективу газе-
ты дальнейшего развития, креатива и дол-
гих лет профессиональной деятельности»

Компания «Запсибгазпром»:
«Желаем «Стройгазете» всегда оставать-

ся в списке самых цитируемых отраслевых 
СМИ, быть актуальным, востребованным 
еженедельником. От всей души желаем кол-
лективу «Строительной газеты» крепкого 
здоровья, творческих успехов, преданных 
читателей и новых интересных тем»
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Оксана САМБОРСКАЯ

В 
Москве начались работы по ре-
ставрации здания бывшего двор-
ца культуры завода «Серп и Мо-
лот» на Волочаевской улице.
Бывший дворец культуры пре-

вратится в арт-квартал. При сохране-
нии общего архитектурного облика 
зданий в нем планируется разместить 
концертно-театральную площадку, 
пространства для ивентов, музыкаль-
ный клуб, галерею современного ис-
кусства, лекторий, фотостудии, юве-
лирные и керамические мастерские, 

коворкинг, фуд- и бар-маркеты, 
бьюти- зону и зону SPA, смотровую 
площадку. На территории намечено 
разбить парк с возможностью прове-
дения летних фестивалей.

Здание клуба завода «Серп и Мо-
лот», построенное архитектором Иг-
натием Милинисом в 1929-1933 годах 
в стиле конструктивизма, имеет ста-
тус объекта культурного наследия ре-
гионального значения. По замыслу 
архитектора, расположенное на кру-
том склоне с видовым спуском здание 
должно было внушать ощущение «ги-
гиеничной опрятности, бодрости и 
радостного покоя». В течение 60 с 
лишним лет в ДК «Серп и Молот» про-
водились концерты, киносеансы и 
лекции, собрания и выставки, ново-
годние елки, действовали знамени-
тый на всю Москву клуб аквариуми-
стов, детские секции, работали балет-
ная школа и театральные коллекти-
вы, которые курировал Большой те-

атр. В последние советские годы ак-
тивно выступали рок-группы и орга-
низовывались рок-фестивали.

С начала 1990-х здание утратило 
статус ДК и сдавалось в аренду. В 
2005-2008 годах была предпринята 
попытка реконструкции под проект 
ночного клуба, в результате которой 
здание утратило внутренний декор, а 
Департамент культурного наследия 
Москвы начал судебный процесс про-
тив собственника. Более 10 лет ДК 
пребывал в запустении. В 2021 году 
объект приобрела в собственность 
инвестиционная группа Placebo/25, 
имеющая большой опыт в джентри-
фикации промышленных зданий в 

Москве и Санкт-Петербурге. Почти 
два года заняла разработка проекта 
как части нового городского ланд-
шафта.

Теперь работы начались. Перед ре-
ставраторами стоит задача вернуть 
комплексу зданий исторический 
внешний вид. Дворец культуры состо-
ит из двух строений, соединенных 
переходом. В первом раскроют зало-
женные оконные и дверные проемы 
на фасадах, демонтируют позднюю 
цементную штукатурку, отреставри-
руют навес перед главным входом и 
декоративные элементы наличников, 
розеток и тяг, восстановят историче-
ский цвет фасадов 1930-х годов. От-
дельное внимание будет уделено ре-
ставрации светильника 1950-х на фа-
саде со стороны Волочаевской улицы 
и, конечно, знаменитой наружной 
лестницы — одной из самых узнавае-
мых отличительных деталей комплек-
са ДК «Серп и Молот». В интерьерах 
второго строения и перехода решено 
сохранить облицовку стен и колонн 
из мрамора и туфа, полы из мрамор-
ных плит, а также фрагменты дере-
вянных поручней лестниц. Они оста-
лись здесь со времен строительства 
дворца культуры. Все работы пройдут 
под контролем Мосгорнаследия и в 
соответствии с согласованной доку-
ментацией.

«Серп и Молот» 
вернется в строй

Бывший дворец культуры  
на берегу Яузы превратится в новое 

общественное пространство


